
СОБЫТИЕ Накануне Дня Конституции РФ юные жители республики получили паспорта граждан страны 

ШАГ ВО ВЗРОСЛУЮ ЖИЗНЬ

Для Теоны ГОГИТИДЗЕ, учащейся владикавказской гимназии №4, этот 
день особенный, как и для 14 других молодых людей. Всем им, активистам 
«Движения первых», в торжественной обстановке вручил первые паспорта 
руководитель законодательного органа власти республики Таймураз ТУСКАЕВ. 

Фариза ХАДАШЕВА

Председатель парламента по-
здравил ребят с этим знаменатель-
ным событием, пожелав им успехов 
в достижении поставленных целей 
и быть достойными гражданами 
Российской Федерации – страны 
больших возможностей, перспек-

тив и современных подходов к 
жизни.

«Вы получаете паспорта граж-
дан великой страны с великой 
уникальной историей, богатейшей 
культурой и глубокой духовно-
стью. Мы – потомки тех, кто по-
бедил в самой жестокой войне 
в истории человечества – Вели-

кой Отечественной. Наши деды, 
прадеды, проявив невероятное 
мужество, патриотизм, одоле-
ли сильного врага и сохранили 
Родину для будущих поколений. 
Мы живем в государстве, кото-
рое первым в мире создало ка-
чественную и доступную всем 
систему образования, позволяю-

щую талантливой и по-хорошему 
амбициозной молодежи находить 
свое предназначение в жизни, 
становиться профессионалами 
своего дела, осуществлять мечты. 
Всегда помните об этом и прила-
гайте усилия, чтобы соответство-
вать высокому званию гражда-
нина РФ», – обратился к ребятам 
Таймураз Тускаев. 

Спикер парламента вспомнил 
день, когда сам получал свой пер-
вый паспорт. «Это было очень тро-
гательно и волнительно, эмоции 
переполняли. Ведь теперь все в 

твоих руках, и полученный паспорт 
– не просто документ, а путевка в 
жизнь, и только от тебя зависит 
то, кем ты станешь и каких высот 
добьешься», – сказал он. 

Своими впечатлениями о торже-
ственном мероприятии поделился 
ученик владикавказской школы 
№7 Артур Комаев. По словам юно-
ши, этот день для него знаковый, 
потому как является символичным 
переходом от жизни детской к 
жизни взрослой и, конечно, на-
всегда останется приятным вос-
поминанием. 

Новогодняя сказка: 
«Легенда о вечной 
свирели»
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По прогнозам Gismeteo, 12 декабря 
по республике ожидаются облачная 

погода, местами осадки. Температура 
воздуха от 2 до 5 градусов тепла. 103.27 108.56+3,24 +2,36

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ УХОД С ЗАБОТОЙ. В 2025 году в Северной 
Осетии стартует пилотный проект по созданию 
системы долговременного ухода за пожилыми 
людьми, нуждающимися в поддержке. Как сооб-
щила врио министра труда и социального развития 
Анджела Мамаева, план мероприятий получил 
одобрение Министерства труда Российской Фе-
дерации. Она добавила, что в «дорожной карте» 
обозначен рост показателя на 11 граждан. Данный 
проект будет реализован в рамках нацпроекта 
«Семья». 

 ♦ ПОМОЩЬ ВОЕННОМУ ГОСПИТАЛЮ. Се-
стры милосердия Общества святой благоверной 
княгини Марии Ясыни оказывают поддержку 
медицинскому персоналу военного госпиталя во 
Владикавказе, где проходят лечение участники 
специальной военной операции. С 2023 года они 
выполняют свои обязанности по благословению 
архиепископа Герасима. В медучреждении еже-
дневно работают 10 сестер, которые активно 
взаимодействуют и с аналогичными организаци-
ями в других городах страны. Например, они уже 
посетили госпитали в Ростове и Екатеринбурге, 
что способствует обмену опытом и улучшению 
качества работы. 

 ♦ КАДЕТСКИЙ БАЛ В КРЕМЛЕ. Школьники 
из Северной Осетии станут участниками Кадет-
ского бала в Кремле, сообщает министерство 
образования и науки республики. Масштабное 
событие объединит 2500 молодых людей со всей 
России. Представлять нашу республику будут 
учащиеся кадетских классов гимназии «Диалог» 
и второй школы Алагира.  Перед мероприятием 
школьники смогли посетить Центральный музей 
Вооруженных сил Российской Федерации, а также 
ознакомиться с экспонатами Оружейной палаты 
и Алмазного фонда.  

 ♦ НОВАЯ ШКОЛА ИСКУССТВ. Во Владикавка-
зе в следующем году откроется школа креативных 
индустрий на базе Республиканского лицея ис-
кусств. В рамках этого образовательного проекта 
появятся четыре специализированные студии: 
звукорежиссуры и звукового дизайна, фото- и ви-
деопроизводства, а также дизайна и электронной 
музыки. Обучение смогут пройти около 60 юных 
талантов. Школа станет частью федерального 
проекта «Придумано в России», он реализуется 
в рамках национального проекта «Семья», как 
сообщает министерство культуры республики. 

 ♦ ПРАЗДНИЧНОЕ ОФОРМЛЕНИЕ. Во Влади-
кавказе начались работы по установке первых 
элементов новогоднего оформления, которые 
включают яркие световые инсталляции и деко-
ративные конструкции. По информации адми-
нистрации города, цифра 2025 уже появилась в 
нескольких знаковых местах: у парка Жуковского, 
в Центральном парке культуры и отдыха имени 
К.Л. Хетагурова, на улице Миллера, а также на 
площадях Победы и Штыба, на улице Коцоева и в 
поселке Южном. На текущем этапе специалисты 
занимаются установкой этих конструкций, их 
подключение ожидается в ближайшее время. 
Все основные работы по монтажу и подключению 
планируется завершить до конца декабря. 

Пульс республикиПульс республики

Обитатели 
питомника очень 
хотят домой

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по месту 
жительства или пункт отбора на военную службу 
по контракту. Телефоны для справок: 8 (8672) 
25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая: 88%
Заход — 3:45

Восход — 13:56

Долгота дня: 9 ч. 3 мин.
Восход — 7:23
Заход — 16:26

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Новогодние подарки: дарить или не дарить?
Дзерасса БИАЗАРТИ, начальник управления 

пресс-службы главы АМС г. Владикавказа:
– На Новый год и Рождество очень хочется по-

радовать родных, друзей и коллег подарками. Это и 
добрая традиция, и просто хороший повод побаловать 
вниманием дорогих сердцу людей. И, конечно, детям 
хочется дать повод для радостных воспоминаний в 
будущем. Как многие, чье детство и юность пришлись 
на 90-е годы, я помню вот это желание своих родите-
лей делать праздник вопреки всему, из ничего, при 
полном отсутствии возможностей. Наверное, еще 
поэтому очень хочется не думать в эти праздники о 
средствах и дарить радость. В сегодняшней ситуации 
не всегда это получается, времена снова непростые. 
Наверное, стоит помнить про дух праздника и про то, 
что он не должен зависеть от материальной состав-
ляющей. Внимание, любовь, забота о ближних, теплая 
и добрая атмосфера в семье, коллективе и обществе 
– пожалуй, нет сегодня важнее вещей, которыми мы, 
современные люди, и без того перегружены.

Наталья СЛОХОВА, продюсер службы информа-
ционных программ ГТРК «Алания»: 

– В моем представлении подарок, особенно ново-
годний – это сюрприз. Виш-лист, т.е. список желае-
мых подарков, значительно облегчает жизнь. Близкие 
мою позицию знают, поэтому ломают голову, что пода-
рить. И часто угадывают мои желания! Но к подаркам 
я никогда не придираюсь, даже втайне. Мне приятно 
их получать, всегда стараюсь найти им применение.

Что касается меня как дарителя, то придерживаюсь 
той же философии. Подарок может быть практичным 
или поднимающим настроение, а лучше, чтобы он об-
ладал этими двумя свойствами сразу. Правда, часто 
оставляла себе совсем немного времени на поиск и 
осуществление идеи. А это, знаете ли, стресс, хотя и 
довольно романтичный. Так что моя главная задача 
– все делать вовремя! Поэтому спасибо за напомина-
ние: приступлю к реализации планов.

Таисия ТАГАЕВА, администратор:
– Я уверена, что на Новый год и Рождество надо 

постараться порадовать своих близких подарками, 

потому что это же праздник! Я люблю получать подар-
ки и была бы рада любому как знаку внимания, пусть 
это будет и что-то полезное в хозяйстве, на кухне. Но 
считаю, что самый универсальный подарок – в виде 
купюр. Надеюсь, что каждый получит от Деда Мороза 
желаемый подарок!

Оксана ГАГЛОЕВА, сотрудница ООО «Газпром 
межрегионгаз Владикавказ»:

– Предновогодняя гонка за подарками в самом раз-
гаре. И, пожалуй, главный вопрос: что кому подарить? 
С детства любила больше дарить, чем получать по-
дарки. Это всегда очень волнительно: сам процесс 
выбора, покупки, упаковки и обмена. В такие моменты 
испытываешь бурю эмоций и какой-то детский трепет, 
восторг. Всегда очень внимательно и ответственно 
подхожу к выбору подарка и в особенности – к его 
упаковке. Для меня это отдельный вид искусства. 
Хочется не просто ради галочки преподнести презент, 
а подарить новогоднее настроение.

Татьяна МАКСИМЕНКО, кондитер:
– Считаю, что нужно дарить что-нибудь символи-

ческое. Да хоть новогодний красивый шарик. Денег 
немного стоит, а в хозяйстве пригодится. Не наря-
жают елку – подарите конфеты, чай и т.д. Мелочь, 
а настроение поднимется. Мужу и дочери – подарки 
подороже, так как вкусы и потребности мне известны 
хорошо, а остальным родственникам – что-нибудь из 
вышеперечисленного. Хотя мы и взрослые, но это же 
Новый год, должен же и к нам прийти Дед Мороз, а он 
с пустыми руками не ходит!

Владислав ГАЛУЩЕНКО, сотрудник туристиче-
ской фирмы:

– Новый год не может обойтись без подарков, т.к. 
часто они – последняя ниточка, связывающая нас с 
беззаботной и прекрасной страной, откуда мы все 
пришли: страной Детства. Однако если в детстве 
мне нравилось подарки получать, то сейчас мне нра-
вится их дарить. Причем уже несколько лет я дарю 
подарки неожиданные – тем людям, кто не ожидает 
от меня их получить: это друзья из далекой школьной 
поры, друзья, с кем мы в силу обстоятельств редко 

видимся. Уже пару лет дарю подарки нескольким 
нашим клиентам, гостям республики, с кем сдру-
жились во время их визита в наши края. Стараюсь 
незаметно от них узнать их почтовый адрес и, как в 
старые добрые времена, почтой отправляю презент, 
куда обязательно вкладываю от руки написанное 
письмо.

Инна МУХАМЕТШИНА, торговый работник:
– Мы дарим подарки. И моя семья, и семья мужа. 

Родственникам – что- то полезное, но недорогое – 
набор посуды, сертификат в магазин косметики или 
одежды, хорошие шерстяные носки, шапочку и шарф, 
полотенца, что-то уютное, зимнее.

С мужем друг другу дарим подарки посерьезнее. 
Он мне может ювелирное украшение подарить, я 
ему – что-то из техники. По предварительному согла-
сованию, конечно.

Милана АЛИЕВА, юрист:
– Раньше было принято всем что-то дарить, а в по-

следнее время это незатейливый обмен конвертами. 
Я тоже когда-то заморачивалась и всем готовила 
презенты, а сейчас отказалась. Хлопотно и дорого 
искать подарки взрослым людям, которые, к тому 
же, ненужными оказываются. Хотя моя мама считает, 
что надо обязательно подарить какую-то безделушку: 
статуэтку – символ Нового года, например. Подставки 
для чашек или календарь, такого плана мелкие знаки 
внимания. Я не вижу смысла в этом, так как у меня 
валяется куча разных подсвечников и безделушек. Не 
хочу людям такое же дарить, чтобы они потом думали: 
выкинуть – не выкинуть.

Игорь МЕДОЕВ, строитель:
– Удобный способ не дарить море подарков – не 

отмечать Новый год в кругу всех родственников. Но 
когда приезжаешь к бабушке или родителям, соби-
раются все тети, сестры и т. д., то очень неудобно 
получается, когда все друг другу что-то дарят, а от 
вас подарков нет. Со своим уставом в чужой мона-
стырь не ходят, и если вы идете в семью, где такие 
традиции, то будете чувствовать себя неловко без 
подарков. 

СОВЕЩАНИЕ 
Как 
противодействовать 
коррупции

Ñîõðàíÿòü 
áäèòåëüíîñòü
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО принял 
участие в заседании 
координационного 
совещания 
по вопросам 
безопасности, 
противодействия 
коррупции и 
обеспечения 
правопорядка в 
Северо-Кавказском 
федеральном округе. 
Провел мероприятие 
Полномочный 
представитель 
Президента РФ в 
СКФО Юрий ЧАЙКА. 

Светлана ГРОМОВА

Участники обсудили меры 
по реализации мероприятий 
Комплексного плана противо-
действия идеологии террориз-
ма в Российской Федерации с 
учетом новых угроз, сформиро-
вавшихся на фоне проведения 
специальной военной операции.

Открывая заседание, Юрий 
Чайка подчеркнул особую ак-
туальность обозначенных тем 
в условиях проведения СВО, 
учитывая активные попытки 
антироссийских сил вовлекать 
российских граждан, прежде 
всего молодого поколения, в 
диверсионно-террористиче-
скую деятельность.

– Принятые правоохрани-
тельными органами округа 
меры в целом позволили обе-
спечить выявление и нейтра-
лизацию большей части угроз 
безопасности, не допустить 
резонансных террористиче-
ских и иных преступлений лица-
ми, разделяющими идеологию 
украинских националистиче-
ских структур, – отметил пол-
пред.

ПОДПИСКА-2025

УВАЖАЕМЫЕ 
ЧИТАТЕЛИ!

Подписная кампания на 
периодические издания на 1-е 
полугодие 2025 года в самом 
разгаре.

Кто-то  из  вас 
уже оформил под-
писку на газеты и 
журналы, кто-то 
только собирается, 
но время летит бы-
стро, и надо успеть 
это сделать до 20 
декабря,  когда 
подписная кампа-
ния завершится.

Надеемся, что  наша уважаемая читательская 
аудитория сохранит свои предпочтения и будет 
получать «СО» и в следующем полугодии. Впрочем, 
выписать газету можно и на три месяца, и даже на 
месяц – как вам позволяют финансовые возмож-
ности, а затем снова продлить подписку. Можно 
сделать новогодний подарок своим родителям, 
коллегам-ветеранам, выписав для них «Северную 
Осетию». Можно объединиться с соседями по пло-
щадке и выписать один общий экземпляр любимой 
газеты, таким образом минимизировав расходы. 

В общем, есть разные варианты, чтобы продол-
жить общение со своим другом-газетой с большими 
историей и традициями. Оставайтесь с нами!

Подписная цена газеты «Северная Осетия» на 
1-е полугодие 2025 г. составляет:

– для основой категории граждан – 1684 руб. 
80 коп.

– для льготников – 1299 руб. 90 коп.



12 декабря 2024 года № 228 (29150)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

В ПАРТИЯХ  Во Владикавказе прошел первый форум отделений «Единой России»

АКТИВНЫЕ «ПЕРВИЧКИ»

Участники обменялись опытом и идеями, а также 
высказали свои предложения по улучшению работы 
партии на местном уровне.

Альбина ШАНАЕВА

Заместитель секретаря регио-
нального отделения «Единой Рос-
сии» Марат Едзоев рассказал о 
работе в республике первичных 
отделений. 

«В состав регионального отделе-
ния партии входят 333 первичных, 
они объединяют в себе более 13 ты-
сяч членов «Единой России», – от-
метил он. – «Первичка» – это осно-

ва партии, от активности на местах 
во многом зависит эффективность 
всей нашей работы. Поэтому, под-
водя итоги года, хочу поблагода-
рить за активную деятельность все 
первичные отделения. В том числе, 
за работу в период избирательных 
кампаний по выборам президента 
страны и в органы местного само-
управления. «Единая Россия» по-
казала отличный результат во всех 
кампаниях этого года». 

В рамках работы форума были 
представлены кейсы о деятель-
ности первичных отделений, реа-
лизации партпроектов и народной 
программы партии.

Региональный координатор 
партийного проекта «Женское 
движение «Единой России» Ири-
на Дзгоева поделилась итогами 
реализации проекта, особо отме-
тив деятельность, связанную со 
специальной военной операцией. 

«Мы провели целый ряд меро-
приятий, приуроченных к празд-
нованию Дня Победы, Дня защиты 
детей, Дня пожилого человека, 

Дня благотворительности, Дня 
матери. Регулярно участвуем в 
акциях «Елка желаний», «Собе-
ри ребенка в школу», «Поздравь 
участника СВО с Новым годом», 
«Письмо солдату». Активисты пар-
тийного проекта присоединяются 
к сбору гуманитарной помощи для 
наших бойцов и мирного населе-
ния новых регионов», – подчер-
кнула она.

В завершение активистам пер-
вичных отделений вручили благо-
дарственные грамоты за активную 
жизненную позицию и реализацию 
политики партии. 

РЕМОНТ  
Реконструкция 
Центральной районной 
поликлиники в Беслане – 
на завершающем этапе 

Скоро 
открытие
Модернизация медицинского 
учреждения проводится в 
рамках государственной 
программы «Развитие 
здравоохранения», на 
реализацию проекта выделено 
более 500 миллионов рублей. 

Стэлла ДЖИХАЕВА,
пресс-секретарь Министерства 
здравоохранения РСО–А

 «Поликлиника капитально не ремонти-
ровалась около сорока лет. Отопительная 
система, система электроснабжения 
нуждались в ремонте. И благодаря го-
сударственной программе «Развитие 
здравоохранения» она сейчас очень пре-
образилась. Совершенно другой вид, 
ждем с нетерпением открытия», – отметил 
заместитель главного врача Правобереж-
ной ЦРКБ Игорь Магаев.

Учреждение обслуживает до 600 чело-
век в смену и охватывает более 50 тысяч 
жителей района. Пока медицинские услу-
ги временно предоставляются в здании 
районной больницы, поэтому открытия 
обновленного здания ожидают как жите-
ли, так и персонал. По словам строителей, 
уже полностью проведены коммуникации, 
отделочные работы выполнены на 80%. 
Благоустроят и прилегающую территорию. 
Помимо ремонтных работ в рамках наци-
онального проекта «Здравоохранение» в 
поликлинику поступает и современное ме-
дицинское оборудование. Уже установлен 
компьютерный томограф, в следующем 
году ожидается поставка аппарата магнит-
но-резонансной томографии.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ 
РЕСПУБЛИКИ!

От имени депутатов Парламента 
РСО–А поздравляю вас с Днем Консти-
туции Российской Федерации!

12 декабря 1993 года всенародным го-
лосованием был принят Основной закон, 
ставший судьбоносным документом в но-
вейшей истории страны – фундаментом 
независимости и целостности России, 
поступательного социально-экономиче-
ского развития. 

Этот государственный праздник напо-
минает всем нам о том, как важно беречь 
ценности, провозглашенные в главном 
документе государства, неукоснительно 
их соблюдать, чтобы каждый человек 
чувствовал защиту и силу закона.

Российская Федерация, руководству-
ясь своей Конституцией, отстаивает 
национальные интересы, духовно-нрав-
ственные ориентиры, права и свободы 
своих граждан. Сегодня в зоне СВО наши 
бойцы, проявляя мужество и героизм, 
защищают настоящее и будущее Оте-
чества.

Дорогие соотечественники! Пусть 
единство, сплоченность и созидательный 
труд многонациональной России будут и 
впредь залогом могущества и процвета-
ния нашей великой державы.

Желаю вам мира, добра, благополучия, 
успехов во всех начинаниях на благо Ро-
дины! С Днем Конституции России!

Председатель Парламента 
Республики Северная Осетия – Алания

Таймураз ТУСКАЕВ.

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ 
СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ!

Поздравляю вас с Днем Конституции 
Российской Федерации! 

В этом важном государственном доку-
менте, принятом всенародным голосова-
нием в 1993 году, россияне подтвердили 
свою приверженность идеалам демо-
кратии, где права и свободы каждого 
гражданина – высшая ценность. 

Конституция – правовой фундамент, 
опираясь на который, живет и разви-
вается наша страна. Э то ориентир, по 
которому мы сверяем наши мысли, дела 
и цели, строим справедливое и процве-
тающее общество.  

Нынешний праздник напоминает нам 
об ответственности за будущее госу-
дарства, о важности национального 
единства и согласия. В силах каждого 
из нас вносить свой вклад в это благое 
дело. Для этого нужно уважать и со-
блюдать конституционные нормы, быть 
ответственным, активным, не стоящим в 
стороне от происходящего гражданином.
Только нашими трудами Россия и впредь 
будет передовой и могущественной дер-
жавой.

Желаю вам плодотворной работы, 
мира, счастья и благополучия!

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания 

Сергей МЕНЯЙЛО.

МНЕНИЕ  Реформа ЖКХ

20 триллионов на 
жизнеобеспечение
Правительство страны утвердило размеры 
индексации (роста) платы за коммунальные 
услуги со второй половины следующего 
года. О конкретных цифрах повышения, его 
экономических причинах и направлениях 
реформирования всей отрасли ЖКХ в 
масштабах страны и республики рассказывает 
в своей статье, подготовленной специально 
для «СО», доцент СКГМИ, кандидат 
юридических наук Владислав КАБОЛОВ.

Подготовил Всеволод РЯЗАНОВ

В нашей республике тарифы в среднем вырастут на 19,1%, а по 
отдельным услугам это выглядит так. Электроэнергия – 12,6%, газ 
– 10,3%, вывоз мусора – 7,3%, отопление и горячая вода – 21,64%, 
холодная вода – 33,41%, водоотведение – 38,31%.

В районах или городах республики рост может быть выше, но 
не больше, чем на 2,1%. Точный размер повышения в каждом на-
селенном пункте станет известен, когда республиканская власть 
утвердит новые тарифы.

Некоторые тарифы регулируются не федеральным правитель-
ством, а местной властью или даже управляющими компаниями. 
Традиционно с 1 января повышается плата за капремонт, текущее 
содержание дома, обслуживание шлагбаумов, домофонов… По-
вышение зависит от договора между собственниками и обслужи-
вающей организацией. 

Министр ЖКХ, топлива и энергетики Майран Тамаев объяснил 
рост стоимости услуг вхождением республики в федеральную 
пилотную программу по модернизации системы ЖКХ. 

Не входить в пилотный проект было нельзя, сказал он. Трубы 
изношены на 80%, через несколько лет мы бы просто их лишились. 
Также нужно менять насосы, обновлять парк техники… Это мил-
лиарды, а таких средств у республики нет.

Однако одно из условий участия в проекте – доведение тарифов 
до «экономически обоснованного» уровня. В частности, сегодня 
куб холодной воды стоит 21,83 руб., а «обоснованный» – 47,51 
руб. Недостающие примерно 26 руб. республика возмещает ГУП 
«РПВВ» за каждого своего жителя.

С июля следующего года тариф на холодную воду вырастет 
до 25 руб., а к 2027 г. достигнет того самого «экономически обо-
снованного». После завершения модернизации, сказал министр, 
тариф будет индексироваться только на процент ежегодной 
инфляции.

При этом льготным категориям граждан часть платы за воду бу-
дет компенсироваться, правда, он не назвал размер этой «части». 
Компенсации расходов предоставляются многодетным семьям, 
пенсионерам, участникам боевых действий. 

Также это те, кто тратит на оплату ЖК-услуг больше установ-
ленной нормы – максимально допустимой доли расходов граждан 
от семейного бюджета. В среднем для страны это 22%, но регион 
может понижать это значение.

На решение федерального правительства и в целом на ситуацию 
в отрасли бурно отреагировали сенаторы, депутаты и обществен-
ные деятели.

Совет Федерации в своих документах отметил, что в стране 
отсутствует интеграция данных федеральных информационных 
систем «Реформа ЖКХ», «ГИС ЖКХ», адресной системы и Еди-
ного госреестра недвижимости. Это осложняет работу власти и 
искажает данные о техническом состоянии жилфонда.

Похожая картина и в сфере коммунальной инфраструктуры, где 
зачастую неизвестны владельцы коммунальных объектов. На это 
неоднократно обращал внимание руководителей республиканских 
и местных органов власти Сергей Меняйло.

Состояние коммунальной инфраструктуры должно было стать 
предметом обсуждения и в Госдуме. В частности, парламентарии 
хотят получить разъяснения, почему федеральное правительство 
решило радикально сократить расходы на поддержание ЖКХ.

В новом трехлетнем бюджете расходы федерального бюджета 
на ЖКХ сокращаются с 881 млрд в текущем году до 381 млрд руб. 
в 2026 г. При этом в последующие три года Минэкономразвития 
РФ планирует существенный рост тарифов.

Руководитель фракции партии «Справедливая Россия – За 
правду» в Госдуме Сергей Миронов предложил вместо ежегодной 
индексации тарифов ЖКХ ввести долгосрочный мораторий на их 
рост. В прошлом году тарифы подняли на 9,8% из-за пропущенной 
индексации. Антимонопольная служба заявляет, что контролирует 
тарифы, но они растут, а проблемы ЖКХ остаются.

Даже в Центробанке страны заявили, что «более существенная, 
чем предполагалось, индексация коммунальных тарифов в 2025 
г. будет учтена в макропрогнозе регулятора». Это значит, что 
есть вероятность повышения ключевой ставки ЦБ, а стоимость 
кредитов для экономики и населения вырастет еще.

О необходимости заморозить тарифы на определенный период, 
по крайней мере для определенных категорий граждан, говорит 
и председатель правления союза жилищных организаций Кон-
стантин Крохин.

Президент АКОН Никита Чулочников считает, что рост стои-
мости ЖК-услуг без учета реальной платежеспособности граждан 
приведет к снижению платежной дисциплины и сборов платежей. 
Граждане перестанут платить и будут снижать потребление услуг 
или вообще отказываться от части из них.

С этим согласна и руководитель общественной организации «На-
циональный жилищный конгресс» Татьяна Вепрецкая, а предсе-
датель комитета «Деловой России» Лев Гориловский замечает, 
что рост тарифов окажет слабое влияние на реформирование 
инфраструктуры. По его мнению, необходимо предусматривать 
адресные субсидии потребителям и добиваться, чтобы плата за 
ЖКУ не превышала 10% совокупного дохода семьи.

Кроме того, необходимо разобраться с надзором за правильно-
стью начислений платы за ЖК-услуги. Сегодня ни потребитель-
ский, ни жилищный надзоры его не осуществляют.

А вот реакция на клубок проблем со стороны правительства 
страны. Десятилетия недофинансирования коммунальной инфра-
структуры привели власти к необходимости экстренных решений.

Зампредседателя правительства страны Марат Хуснуллин 
сказал, что президент поручил правительству в течение года под-
готовить программу развития системы ЖКХ до 2030 г. Пятилетняя 
программа восстановления коммунальной инфраструктуры будет 
сопоставима с суммарным годовым бюджетом всех российских 
регионов в 20 трлн руб.

БИЗНЕС  Брать максимум – отдавать максимум

Поделиться наработками 
и инструментарием
На прошлой неделе бизнес-клуб Nomads провел 
во Владикавказе бизнес-форум «Фундамент 
современного предпринимательства». Собрались 
большое число предпринимателей и стартаперов, 
были представители и других регионов. Задача: 
познакомиться и приобрести новые контакты – 
деловые, партнерские, а если повезет, то и дружеские.

Тамара БУНТУРИ

Уж не знаю, что имел в виду ру-
ководитель бизнес-клуба Алан Га-
буев, когда давал название своему 
произведению, но Интернет гласит: 
«Nomad», что в переводе на русский 
язык означает «кочевник». Так или 
нет – обязательно узнаем позже, а 
пока согласимся с Википедией. 

Впрочем, это неважно. Клуб со-
бирает единомышленников уже тре-
тий год, делая это успешно. И если 
задача – обрести новые контакты, 
то цель – обсудить проблемы в сфе-
ре бизнеса и поделиться бесценным 
реальным опытом, которого нет в 
книжках. 

Пока заявленные спикеры, а это 
известные и успешные люди, гото-
вились к разговору не по бумажке, 
организаторы решили для снятия 
коммуникативных барьеров про-
вести ряд простейших, но полезных 
тренингов. Получилось: незнакомые 
стали знакомыми, завязались раз-
говоры... 

Ну а далее спикеры говорили 
о важных вещах. Георгий Дзат-
цеев, представитель строитель-
ной компании «Сити групп», по-

шагово поделился опытом работы 
по найму персонала. За основу 
взял формулу: «сильная команда 
– сильный результат». Это да, но 
иногда что-то идет не так, либо 
партнеры просто «вырастают» из 
прежних отношений. И вот тут надо 
расстаться хотя бы не врагами. 
Как? Об этом рассказал шоумен, 
продюсер, генеральный директор 
ООО «Ю-холдинг» Евгений Аба-
ев. В красках, с хронометражем, 
ведь взамен старой ему в краткие 
сроки надо было создать новую 
компанию. Очень поучительная 
история. Учредитель и генеральный 
директор ООО «Молпродукт», ос-
нователь бренда «Молоко Осетии» 
Алан Абаев сразил аудиторию ис-
кренностью и честностью. Молоко 
– продукт капризный, с ним могут 
работать только профессионалы. 
Но как им стать? Возможно, кому-
то личный жизненный путь Алана 
Абаева подскажет, что качество 
продукта должно быть на первом 
месте. 

Далее выступили автор сети ко-
феен Дзамболат Мидов, рестора-
торы Давид Гиоев и Дмитрий Сур-
ков. Откуда черпать мотивацию 

для сотрудников? Как не выгореть 
самому? В чем сила правильного 
маркетинга? И, конечно, как повы-
сить эффективность и продуктив-
ность труда? 

Аудитория реагировала активно, 
задавала вопросы и получала от-
веты. Наблюдавшие за процессом 
онлайн могли писать вопросы и 
предложения в чат.

ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУ

Россию возводить молодым!
Андрей ПОПОВ – известная 
в республике личность: 
заместитель руководителя 
регионального филиала ПАО 
«Ростелеком», депутат главного 
законодательного органа Северной 
Осетии, депутат Молодежного 
парламента при Госдуме ФС РФ. 
Недавно он вернулся из Москвы, 
где принял участие в молодежных 
парламентских слушаниях.

Давид МАКЕЕВ

– Андрей Сергеевич, какие задачи решают 
молодые парламентарии России?

– В этом году состоялись уже шесть заседаний. 
Каждый раз встречаясь с коллегами из других 
регионов, а в молодежный парламент вошли 
представители всех 89 регионов страны: депу-
таты регионального и муниципального уровней, 
представители молодежных организаций поли-
тических фракций, представители студенческого 
самоуправления, среди которых, в том числе – и 
участники СВО и ребята, которые регулярно до-
ставляют гуманитарную помощь «за ленточку», 
понимаю, что нас объединяет одно – желание 
сделать лучше нашу страну. Мы разрабатываем 
и уже приняли некоторые законодательные 

новеллы. Например, по инициативе молодых 
парламентариев был принят в первом чтении за-
конопроект о бесплатной юридической помощи 
многодетным семьям. 

– Можно ли считать молодежный парламент 
кузницей перспективных  кадров? 

– Бесспорно, да. Это не просто кузница, а целый 
механизм привлечения молодежи к решению 
серьезных государственных задач, который 
определяет качественно новую их роль в обще-
стве. Молодежный парламент – это отличная 
школа, которая дает бесценный опыт. С нами 
регулярно встречаются руководители фракций, 

они делятся своим накопленным багажом знаний, 
направляют, помогают. 

– Какую поддержку оказывает молодежный 
парламент участникам СВО, членам их семей? 

– Одна из основных для наших ребят – это 
обеспечение их необходимыми ресурсами, ко-
торые помогают им эффективно выполнять 
поставленные задачи. Гуманитарную помощь 
собирают в Осетии, Краснодаре, Челябинске, 
Хабаровске... – грузы идут со всей страны. Я сам 
бываю регулярно в зоне СВО, общаюсь с нашими 
бойцами, стараюсь оказывать им и их семьям 
посильную помощь. И таких, как я, много. Здесь  
есть люди, которые не просто приезжают в зону 
СВО, а стоят на защите страны непосредственно 
в зоне боевых действий. Что касается каких-то 
отдельных инициатив, то здесь в первую очередь 
хочется отметить, что благодаря стараниям моло-
дежного парламента программа дальневосточной 
и арктической ипотеки теперь распространена 
на участников спецоперации и членов семей 
погибших. 

– Что для вас значит слово «патриотизм»?
– Патриотизм – это то, что внутри… это любовь 

к Родине, языку, обычаям и культуре. Каждый 
человек испытывает гордость, чувствуя свою 
принадлежность к тому или иному обществу. Я, 
например,  горжусь тем, что родился и вырос в 
Осетии, живу в России. Вместе с коллегами при-
ложим максимум сил и стараний для всесторон-
него развития и процветания любимой Родины.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ



ДАТА     Целый век – охране природы

РЕАЛЬНАЯ СИЛА ЭКОЛОГОВ
Торжественное заседание Совета Северо-Осетинского республиканского отделения Всероссийского общества охраны природы (СОРО 
ВООП), посвященное 100-летию Общества, было довольно представительным. Среди почетных гостей – заместитель председателя 
Парламента Северной Осетии Тимур ОРТАБАЕВ, председатель Комитета парламента по аграрной и земельной политике, экологии и 
природным ресурсам Олег КАЧАРОВ, министры природных ресурсов и экологии РСО–А Вадим БАЗАЕВ, сельского хозяйства Алан КУСРАЕВ, 
представители ряда ведомств, администраций муниципальных образований, партий, общественных организаций, видные ученые 
республики. Вела заседание первый заместитель председателя СОРО ВООП Алевтина ГАЗАЦЕВА.

Сергей СУАНОВ

В адрес юбиляров поступили поздравле-
ния и приветствия главы республики Сергея 
Меняйло, председателя парламента Тайму-
раза Тускаева, гостей мероприятия.

К славной дате организации был подго-
товлен и показан фильм о пути, пройденном 
ВООП и его Северо-Осетинским отделением 
за время своего существования.

29 ноября 1924 года был утвержден Устав 
добровольного Общества, и этот день стал 
точкой отсчета создания Всероссийского 
общества охраны природы.  А Постанов-
лением Совета Министров СОАССР от 21 
февраля 1947 года было образовано Севе-
ро-Осетинское отделение ВООП. Первым 
председателем его был Сергей Георгиевич 
Бобкин.

Важное место в работе отделения заняла 
пропаганда идеи охраны природы среди 
населения: проведение лекций, бесед и дис-
путов по охране природы, организация по-
стоянных и периодических выставок, издание 
литературы природоохранного содержания, 
проведение экскурсий. Особую значимость 
в работе Устав Общества отводил научно-
исследовательской деятельности по изуче-
нию отечественных природных ресурсов и 
разработке мероприятий по их обогащению, 
сохранению и рациональному использованию.

С первых дней своего создания отделение 
активно включилось в работу, выступая по-
стоянным организатором масштабных эколо-
гических выставок и конференций.

С распадом СССР и началом экономиче-
ских реформ в стране деятельность ВООП 
фактически прекратилась, хотя в некоторых 
регионах в период 90-х годов были попытки 
возродить деятельность его отделений.

Необходимо отдать должное руковод-
ству, штатным работникам и активистам 
Северо-Осетинской организации Общества, 
которые в исключительно сложных условиях 
политической, экономической и социальной 
нестабильности не только сумели сохранить 
организацию, действенный актив, но и про-
водили объемную природоохранную работу.

С 1998 года председателем Северо-Осе-
тинского отделения ВООП избран Владис-
лав Аслангиреевич Олисаев. На Общество 
охраны природы в эти годы была возложена 
природоохранная деятельность. Под усилен-
ным напором активистов-общественников 
в Дигорском районе республики создается 
Национальный парк «Алания» В дополне-
ние к этому были организованы охотничьи 
хозяйства-заказники видового характера: 
«Заманкульский», «Змейско-Николаевский», 

«Турмон», «Саурский», «Махческий». В 1967 
году открылось еще одно природоохранное 
учреждение — Северо-Осетинский государ-
ственный заповедник.

Активизируется деятельность по проведе-
нию рейдов и повышению их эффективности, 
проявляется инициатива общественности 
против экологически необоснованных хо-
зяйственных решений. В этот период ряд 

масштабных инвестиционных проектов обще-
ственностью, с активным участием СОРО 
ВООП, были остановлены. Это строитель-
ство Терско-Кумского канала, линолеумного 
предприятия, Ардонского нефтеперераба-
тывающего завода, Алагирского цементного 
завода, проведено переселение жителей из 
зоны санитарной охраны Длиннодолинского 
водозабора г. Владикавказа, приостановлена 
деятельность ОАО «Электроцинк» и другие. 
Большую принципиальность и высокую актив-
ность в борьбе за экологическую безопас-
ность, за благоприятную окружающую среду 
проявили ученые, специалисты-экологи В.Б. 
Цогоев, С.Ч. Тезиева, Л.В. Цаллагова, Н.А. 
Меркулова, Т.М. Бутаев, И.Д. Алборов, В.Б. 
Брин, В.И. Голик, Т.Ф. Цгоев, Ф.Г. Тедеева, 
Р.В. Осикина и другие. Расширяется круг 
квалифицированных специалистов различ-
ных отраслей природно-ресурсного блока и 
ученых, участвующих в работе СОРО ВООП.

Северо-Осетинское отделение принимает 
активное участие во всероссийских рейдах, 
смотрах, мероприятиях и других акциях, про-
водимых по решению Центрального совета.

Одним из уставных направлений деятель-
ности СОРО ВООП становится деловое 
сотрудничество с общественными экологиче-
скими организациями и движениями, предпри-
ятиями и фирмами, в том числе зарубежных 
стран с МАНЭБ и его Северокавказским от-
делением. Ярким примером этого в то время 
стали прошедшие в Северной Осетии между-
народные конференции по устойчивому раз-
витию горных территорий. 

СОРО ВООП принимает активное участие 
во всех всероссийских экологических акциях, 
инициирует проведение региональных меро-
приятий, способствующих улучшению эколо-
гической ситуации в регионе. Параллельно 
ведется работа по экологическому воспи-
танию и просвещению населения, усилению 
общественного контроля, практической при-
родоохранной работе, участию в экспертизе 
проектов и законотворчестве.

В декабре 2011 года Северо-Осетинское 
республиканское отделение Общероссийской 

общественной организации «Всероссийское 
общество охраны природы» (СОРО ВООП) 
возглавил Вячеслав Битаров. С этого вре-
мени начинается новый этап в деятельности 
СОРО ВООП, которая приобрела наибольшую 
системность и эффективность.

Большое внимание уделяется экологиче-
скому образованию, воспитанию и просвеще-
нию населения, формированию экологиче-

ской культуры, повышению эффективности 
механизмов экологического контроля, ве-
дется масштабная работа по всем направ-
лениям природозащитной деятельности. 
Активизировалась и работа по вовлечению 
в работу энтузиастов, ученых, школьной и 
студенческой молодежи, волонтеров – лю-
бителей природы. 

Участники заседания и гости говорили 
добрые слова в адрес всей команды СОРО 
ВООП и первого заместителя председателя 
республиканского отделения охраны природы 
Алевтины Газацевой по обеспечению при-
родоохранного порядка на всей территории 
РСО–А. 

СОРО ВООП насчитывает в своих рядах 
свыше 3000 членов общества, более 300 
активистов, около 7000 юных защитников 
природы. Отделением рассмотрены злобод-
невные, наиболее острые в республике приро-
доохранные  проблемы и вопросы: состояние 
и меры по сохранению памятников природы 
РСО–А в рамках всемирного «Марша парков»; 
исполнение Закона РСО–А «Об отходах про-
изводства и потребления в сфере сбора и 
переработки твердых бытовых отходов»; 
техническое состояние очистных сооружений 
канализации и их влияние на водные объекты 
РСО–А; состояние земель в местах разра-
ботки общедоступных полезных ископаемых 
и их рекультивация; проведены выездные 
заседания президиума СОРО ВООП «О раз-
витии сети государственного контроля над со-
стоянием и загрязнением водных объектов» 
на примере Ардонского района; экологиче-
ское воспитание детей в образовательных 
учреждениях республики; оценка качества 
атмосферного воздуха г. Владикавказа; вы-
ездное заседание президиума СОРО ВООП в 
Моздокском районе «Экологическое состоя-
ние окружающей среды Моздокского района с 
учетом загрязнения почвы нефтепродуктами 
из продуктопровода Минобороны России»; 
экологическая безопасность горных терри-
торий и здоровье населения; экологическое 
состояние поймы и береговой зоны р. Терек в 
черте г. Владикавказа и меры по ее улучше-
нию; исполнение требований действующего 
законодательства в сфере сбора, транспор-
тировки, переработки и захоронения твердых 
коммунальных отходов в г. Владикавказе и 
районах республики; экологическое и сани-
тарное состояние источников водоснабжения 
населения РСО–А; о ситуации, сложившейся 
по сохранению зеленых насаждений в г. Вла-
дикавказе; санитарно-защитные зоны (СЗЗ) 
объектов народного хозяйства и благоустрой-
ство этих территорий.

Для решения перечисленных проблем соз-
давались специальные комиссии, в состав 
которых входили ведущие специалисты и 
ученые республики. 

Президиум тесно сотрудничает со струк-
турами исполнительной и законодательной 
власти, с администрациями местного само-
управления. 

Основной упор сотрудничества сделан на 
учреждения образования: вузы, технику-
мы, ПТУ, школы, дошкольные учреждения, 
учреждения дополнительного образования 
республики. 

Вклад Северо-Осетинского отделения 
высоко оценили и в руководстве Всероссий-
ского общества охраны природы, назвав его 
одним из самых активных объединений по 
защите природных ресурсов. Отмечалось, что 
РСО–А – единственный на Северном Кавказе 
регион, где смогли сохранить региональное 
отделение Общества.

На заседании были награждены медалями, 
грамотами, почетными званиями Центрально-
го совета ВООП большая группа защитников 
природы из Северной Осетии. В свою очередь 
преподнесли подарки Обществу и гости.
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ЭХО ПРАЗДНИКА      9 декабря 
в России отмечался День Героев 
Отечества

ВЕРНЫ ЗАВЕТАМ 
ПРЕДКОВ 
В республиканском Доме дружбы народов 
прошел тематический вечер, посвященный 
Дню Героев Отечества.

Зарина КАДАЛАЕВА. 
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Этот праздник концентрирует в себе весь исторический опыт 
и славные ратные традиции наших Вооруженных сил, объединя-
ет историю воинских подвигов и героев армии России со дня ее 
создания и до сегодняшних дней. Он посвящен тем, кто совершил 
настоящий подвиг, защищая нашу страну и стоя на страже ее 
интересов. Граждане всей страны чтят память всех, кто отдал 
свои силы, здоровье и жизни за мирное небо над нашей головой.

Воспитывать молодежь на примерах мужества, патриотизма, 
уважения к подвигу участников боевых действий, формировать 
чувства сопричастности к истории и ответственности за будущее 
страны. 

В мероприятии приняли участие первый заместитель министра 
РСО–А по национальной политике и внешним связям Андрей 
Бессонов, депутат Парламента РСО–А и председатель Северо-
Осетинской региональной общественной организации «Русское 
национально-культурное общество «Русь» Андрей Попов, член 
Общественной палаты России, председатель движения «Наша 
Осетия» Вячеслав Лагкуев, ветеран боевых действий Вилли 
Курбанов, председатель Союза десантников РСО–А Игорь Зо-
лоев, ветеран боевых действий в Сирии и Ливане, полковник за-
паса Валерий Гецаев, а также воспитанники Северо-Кавказского 
суворовского военного училища, учащиеся МБОУ СОШ №№ 27, 28, 
студенты Владикавказского колледжа искусств им. В. Гергиева.

«Сегодня крайне важно рассказывать молодежи о наших геро-
ях, чтобы они знали их, помнили. В наше непростое время, когда 
против нас ополчился весь мир, очень важно, чтобы мы знали 
своих героев», – сказал Андрей Бессонов. 

Вячеслав Лагкуев напомнил о том, что Северная Осетия за-
нимает первое место по числу Героев Советского Союза на душу 

населения. У нас 79 Героев. История продолжается, и уже сегодня 
из участников спецоперации 6 Героев России – выходцы из нашей 
республики.

Всем собравшимся рассказали о героях-земляках, которые в 
разные годы стояли на защите нашей Родины. А учащиеся су-
воровского училища читали стихи и исполняли патриотические 
песни.

Памятная дата 9 декабря приурочена ко дню, когда был 
учрежден орден Святого Георгия. Это значимое историческое 
событие произошло в 1769 году во времена правления импе-
ратрицы Екатерины II. К почетной награде были представлены 
офицеры и генералы, которые доблестно сражались в бою, 
проявили смелость и отвагу. Орден Георгия Победоносца имел 
четыре степени отличия, их удостоились великие русские 
полководцы Михаил Барклай де Толли и Михаил Кутузов. А с 
1807 года был введен и 5-й класс ордена Святого Георгия и для 
солдат и прочих нижних чинов. 

После революции 1917 года орден Святого Георгия упразд-
нили, и лишь в 2000 году ему вернули статус государственной 
военной награды. Первым Георгиевским кавалером в истории 
современной России стал генерал-полковник Сергей Макаров. 
Герой получил награду в 2008 году за храбрость и мужество, 
проявленные во время боевых действий в Грузии.

Вадим  Базаев  вручает  подарок  СОРО  ВООПВадим  Базаев  вручает  подарок  СОРО  ВООП

КУЛЬТУРА    В СОГУ презентовали научно-популярный альбом об ущельях Осетии

УНИКАЛЬНОЕ НАСЛЕДИЕ АЛАНИИ
В Северо-Осетинском государственном университете им. К.Л. Хетагурова состоялась презентация научно-популярного альбома 
«Топонимика ущелий Алании», созданного при поддержке Русского географического общества, Российского исторического общества 
и Фонда «История Отечества».

Подготовила Зарина КАБИСОВА

Альбом включает разделы по наи-
более известным ущельям Алании: 
Алагирском, Даргавском, Дарьяль-
ском, Дигорском, Кармадонском, 
Куртатинском, Цейском, а также 
перечень арт-объектов, которые 
стали частью популярных туристи-
ческих маршрутов, и фотокопии 
картин известных российских ху-
дожников.

Процесс реализации проекта со-
провождался исследовательской 
работой по истории каждого из уще-
лий, изучением архивных докумен-
тов, картографического материала, 
выездами на место и проведением 
фотосъемок. Над содержанием про-
екта работали географы, историки, 
филологи, журналисты: декан фа-
культета географии и геоэкологии, 
кандидат географических наук, до-
цент Фатима Хацаева, декан исто-
рического факультета, кандидат 
исторических наук, доцент 3алина 
Плиева, кандидат исторических 
наук, старший научный сотрудник 
Института истории и археологии 
РСО–А Феликс Киреев, декан фа-
культета журналистики, заслужен-
ный работник образования РСО–А 
Фатима Хабалова, а также сотруд-
ники СОИГСИ им. В.И. Абаева.

По словам Фатимы Хабаловой, на 
печатную версию альбома уже были 
запросы от туристических агентств 
нашей республики.

«Сегодня мы видим, как среди 
некоторых туристических агентств 
и гидов распространяется недо-
стоверная информация об объектах 
культурно-исторического наследия 

Алании. Поток туристов в нашу ре-
спублику растет, а это значит, что 
мы должны уделить внимание со-
ответствующей научной и истори-
ческой подготовке в туристической 

области. В нашем же альбоме вся 
информация об ущельях верифици-
рована группой опытных экспертов. 
Уверена, что он будет интересен не 
только ученым, но и широкой ауди-
тории», – сказала она.

В процессе работы над про-
ектом рабочая группа отмечала 
целесообразность отражения в 

альбоме установленных в уще-
льях арт-объектов, выполненных 
в национальной стилистике. От-
дельное внимание было уделено 
работам известных российских 

художников, которые создали ве-
ликолепные полотна, вдохновлен-
ные красотами горного края. Так, 
всемирно известный русский ху-
дожник И.К. Айвазовский в 1862 
году создает работу «Дарьяльское 
ущелье»; один из самых известных 
пейзажистов А.И. Куинджи в 1895 
г. пишет картину «Дарьяльское 
ущелье. Лунная ночь»; замеча-
тельный мастер горного пейзажа 
И.Н. Занковский является авто-
ром полотен «Военно-Грузинская 
дорога», «Дарьяльское ущелье»; 
известный современный живо-

писец А.И. Бабич создает целую 
серию пейзажей, в их числе «Цей-
ское ущелье», «Утро в Фиагдоне», 
«Цмити» и другие.

Материалы проекта отличаются 
доступностью для широкой аудито-
рии и привлекают интерес не только 
специалистов – географов, исто-
риков, лингвистов, журналистов, 
но и всех, кого волнуют вопросы 
сохранения природного и истори-
ко-культурного наследия Алании. 
Электронная версия альбома будет 
доступна на сайте СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова.

Национальный  парк  «Алания»Национальный  парк  «Алания»



ДЕТСКАЯ ЛИТЕРАТУРА    Кто решает, какие книги нужны, а какие вредны нашим детям?

МАМА, ИЗДАТЕЛЬ, ПИСАТЕЛЬ...
В стране сейчас повышенное время тревожности. Каждый пытается с чувством ответственности высказаться, помочь стране 
и гражданину быть лучше. Получается это по-разному. Неизвестный доселе Совет по детской книге Союза писателей России, 
проанализировав сотую часть издаваемых детских книг, обратился в высокие инстанции, что «около шестидесяти процентов 
детских книг соответствуют пяти деструктивным направлениям, каждое из которых формирует определенные негативные 
установки в сознании детей». И пошли круги… Поразмышлять о реальном состоянии детской литературы предложила Ядвига 
ЮФЕРОВА, заместитель главного редактора «Российской газеты», начиная разговор с уважаемыми экспертами.

Анастасия СКОРОНДАЕВА, «РГ»

Сергей Степашин, президент Россий-
ского книжного союза:

«Во время любой битвы кроме патри-
отов появляются псевдопатриоты, кото-
рые наживаются и спекулируют на тех 
проблемах, которые беспокоят общество. 
Почему Союз писателей России позво-
ляет публиковать псевдоисследования 
– мне непонятно.

В детской литературе сегодня трево-
житься нужно о другом: продажа детских 
книг за последний год сократилась на 18 
процентов: хорошая книга стоит дорого. 
Необходимо убрать налог на добавлен-
ную стоимость хотя бы на детские книги. 
Для меня совершенно очевидно, что о 
детской литературе, детских писателях 
государство и правительство должно 
особенно заботиться. Во-первых, нужно 
вернуть семейное чтение, когда любовь к 
книге передается от поколения к поколе-
нию. Детской книге нужен свой дом, некая 
институция, которая формировала бы 
важные идеологические вещи. Возможно, 
этим местом может стать Российская го-
сударственная детская библиотека. Это 
лучшее место для детей, которое сегодня 
есть в Москве, а может, и во всей стране. 
Очень важно, чтобы детских писателей 
знали, как знают взрослых, в том числе 
благодаря литературным премиям. Про-
фессия детский писатель намного слож-
нее, чем взрослый. Потому что детей не 
обманешь».

Мария Веденяпина, директор Рос-
сийской государственной детской 
библиотеки: 

«Какая детская книга вам сегодня 
нужна, чтобы вырастить достойного 
гражданина нашей страны, хорошего 
человека? Несомненно, хорошая. Как к 
нам поступают книги? Мы получаем от 
Российской государственной библиотеки 
обязательный экземпляр. Мы закупаем 
напрямую в издательствах и в магазинах. 
На этапе ввода в библиотечный фонд из-
дания проходят серьезную экспертизу. 
Кстати, наши специалисты участвуют в 
составлении рекомендательных списков, 
которые ежеквартально публикует Экс-
пертный совет по детской литературе 
при секции детских библиотек Россий-
ской библиотечной ассоциации. Хочу 
напомнить, наши ресурсы – «Библиогид» 
и Всероссийская энциклопедия детской 
литературы «ПроДетЛит» в 2024 году 
были отмечены премией Правительства 
Российской Федерации в области СМИ.

Таким образом, РГДБ, как головной 
центр детской литературы, собирает дет-
скую литературу практически в полном 
объеме. Безусловно, к нам попадают и 
единичные проблемные издания, которые 
остаются в книгохранении и не выдаются 
читателям.

Тревожиться нужно о другом: продажи 
детских книг резко упали. 

Печально, но 56% опрошенных родите-
лей признали, что их знаний о приобщении 
детей к чтению недостаточно и они хоте-
ли бы узнать об этом больше. При этом 
основной причиной, по которой родители 
редко читают книги своим детям, стала 
нехватка времени.

Российская книжная палата ежегодно 
публикует статистику выпуска книг. На 
протяжении многих лет на первых местах 
– классики детской литературы, которые 
были еще при Советском Союзе: Кор-
ней Чуковский, Сергей Михалков, Агния 

Барто, Самуил Маршак. Но давайте не 
забывать, что они издавались многомил-
лионными тиражами. Их произведения 
распространялись по всей стране. Сейчас 
нашим современным детским авторам, 
которые пишут замечательные произве-
дения, такие тиражи и не снились».

Борис Кузнецов, директор издатель-
ства «РОСМЭН»:

«Я двадцать пять лет в книгоиздании, 
и в настоящий момент детская книга на-
ходится в самом худшем положении за 
все эти годы. А когда еще и в публичное 
пространство попадет негативная ин-
формация о детской литературе, то это 
порождает еще большее недоверие к 
современной детской книге.

У нас есть два пути: либо мы будем по-
стоянно обороняться и компенсировать 
потери, и это вряд ли приведет детскую 
литературу к чему-то хорошему, либо у 
нас наконец-то появится системная про-
грамма поддержки детского семейного 
книгоиздания, о которой мы говорим по-
следние пятнадцать лет. Я-оптимист и на-
деюсь, что в ближайшее время она начнет 
формироваться. Нам очень необходимы 
программы поддержки, например, про-
тотип Пушкинской карты, которая рас-
пространялась бы хотя бы на детскую 
литературу.

К тому же это стало бы определенным 
вызовом для нашего экспертного сообще-
ства. Все будут понимать, что деньги 
государственные, возникнет вопрос от-

бора и рекомендаций. И в этой ситуации 
детской литературе снова потребуется 
некая независимая объединяющая ин-
ституция – Дом детской книги, Союз 
детской книги – не в названии дело. И 
история, когда кто-то выискивает «вред-
ные детские книги» и пытается подорвать 
профессиональное сообщество – это еще 
один сигнал, что нам необходима такая 
организация. Мое глубокое убеждение 
в том, что творческие союзы не должны 
проводить никаких экспертиз, професси-
ональные эксперты должны работать на 
базе библиотек.

Заморозить океан невозможно, как и 
художественную жизнь повернуть в те 
берега, в которые нам очень бы хотелось 
ее повернуть.

Сегодня же главным рекомендатель-
ным сервисом для детской книги стали 
маркетплейсы. Когда мама хочет узнать, 
что почитать ребенку, она идет даже не к 
блогерам, а на маркетплейсы, читает от-
зывы других мам. Потому что они заняли 
пустующую нишу: у нас практически нет 
охватной системы рекомендаций детской 
книги».

Сергей Тишков, директор департа-
мента «Планета детства» издательства 
АСТ:

«Все мы, в том числе те, кто пытается 
что-то регулировать и запрещать, вы-
росли на детских книгах, и книги эти 
были неплохие. Важно говорить как раз 
о том, что детские книги являются базой 
для взросления и становления любой 
личности. Регулировать этот процесс по 
определенным пунктам необходимо, не 
нарушать принятые законы, моральные 
принципы, писать и издавать по совести, 
но также важно не нарушать доступ не 
только к мировой классике, на которой 
мы росли, но и давать возможность вы-
сказаться новому поколению детских 
писателей и поэтов. Детская литература 
как явление творческое – первична. А 

любое творчество имеет мощный заряд 
креативной энергии и регулируется со-
гласно обратной связи от родителей, 
детей и всего общества, существующих 
реалий жизни. Наша издательская ра-
бота отвечает определенным потребно-
стям общества, а также синхронна силе 
творчества писателей и иллюстраторов, 
художников, поэтов. Если мы будем 
искусственным образом пытаться мо-
делировать эту историю, вторгаться в 
творческий процесс, то ничего хорошего 
из этого не получится. Издатель не может 
выпускать невостребованные книги. Но 
какие-то вещи мы действительно про-
пускаем, которые, возможно, не имеют 
очевидного коммерческого результата, 
но нужны для создания уровня издатель-
ской и читательской среды, повышает 
культурный уровень.

Сегодня дети очень рано начинают 
сами решать, на что тратить деньги. Если 
мы не будем давать им книги, которые 
им интересны, они найдут способ, как им 
развлекаться по-другому, на что тратить 
деньги в Интернете.

Поэтому в первую очередь нужно ду-
мать о том, есть ли у наших авторов все 
условия и возможности писать хорошо, 
создавать и придумывать литературные 
проекты на любых доступных носителях. 
А у издателей работать в нормальных 
человеческих условиях, а не выживать и 
обороняться от новых запретов и ограни-
чений. Важно, чтобы книжные магазины 

открывались, а не закрывались, потому 
что маркетплейсы больше приспособле-
ны для продажи сопутствующих детских 
товаров развлекательного формата, 
которые уводят нашу аудиторию от вдум-
чивого потребления традиционного фор-
мата литературы.

Нужно не забывать, что в скором вре-
мени те дети, которые сегодня читают 
детские книги, вырастут и будут решать 
серьезные вопросы, работать, а также 
управлять государством. Поэтому важно 
не допускать скороспелых решений, не 
плодить чрезмерное количество запре-
тов, которые будут душить развитие 
детской литературы сегодня».

Анастасия Орлова, поэт, детский 
писатель, издатель, лауреат премии 
Президента России в области литера-
туры и искусства за произведения для 
детей и юношества:

«Должен ли писатель говорить на слож-
ные темы – смерть, насилие, болезнь, 
травля. Должен. Для писателей не долж-
но быть запретных тем. Мы не можем про-
жить много жизней, но через литературу 
мы можем стать тем или иным героем, 
пережить сложные моменты. Это разви-
вает и эмпатию, и сочувствие, и тот самый 
эмоциональный интеллект у ребенка, о 
котором сейчас много говорят.

Не нужно забывать и про тех детей, 
которые находятся в эпицентре сложных 
событий, которые пережили потерю или 
попали в тяжелую ситуацию. Я знаю, 
что книги на эти темы во многих библи-
отеках находятся на особых полках, и 
библиотекарь в силу своей компетенции 
может рекомендовать такие книги, чтобы 
ребенок мог ощутить, что он не одинок в 
этом мире.

Сейчас говорили о том, что писатель 
может писать обо всем, о чем пожела-
ет. Но есть опасения, что издатели не 
захотят выпускать такие книги. Они 
сейчас рискуют. И есть вероятность, что 
библиотекари тоже не закупят книги на 
сложные темы. Проще просто не взять, не 
рисковать, не ставить под удар, оставить 
за бортом.

Свобода вроде бы есть, но есть ли она 
на самом деле? Недавно в редакции меня 
попросили убрать эпизод, где маленький 
тигренок переодевается в леопардовое 
платье тети – тигренок, олицетворяющий 
ребенка 3-5 лет, который любит наря-
жаться. Сегодня эпизод такой невинной 
игры, присущей всем детям, кажется 
сложным и опасным: могут найтись роди-
тели, которым это не понравится, потому 
что это якобы провоцирует мальчиков 
одеваться в женское платье. И редакто-
ры перестраховываются.

СМИ довольно редко уделяют вни-
мание детским писателям и детской 
литературе. Чаще всего, когда случается 
что-то нехорошее. Но детская литература 
сама по себе неконфликтное сообщество. 
А новости, как известно, создаются по 
другим принципам».

Юлия Брыкова, писатель:
«Сергей Тишков сказал очень точную 

фразу: есть ли у наших авторов сегодня 
все условия, чтобы писать хорошо? Кто 
такие сегодня детские писатели? Обычно 
это люди, у которых есть основная про-
фессия, которая их кормит. И пишут дет-
ские писатели в свободное от основной 
работы время. Поэтому неплохо бы было 

вернуть профессии детского писателя тот 
статус, которым она когда-то обладала, 
чтобы детские авторы могли творить в 
полном объеме, чтобы они могли прокор-
мить себя и семью за счет своей деятель-
ности. Детские писатели должны быть 
уважаемы и узнаваемы. И получать до-
стойный гонорар за свою работу. Сегодня 
нас и в библиотеки зачастую приглашают 
бесплатно, а иногда путают с аниматора-
ми. Приходится выбирать между личным 
временем, своей семьей, своей работой. 
Мы не жалуемся, а просто рассказываем 
о тех реалиях, которые существуют.

Либо мы будем постоянно обороняться 
и компенсировать потери, либо у нас по-

явится системная программа поддержки 
детского книгоиздания.

Вся экспертиза с развитием социаль-
ных сетей, к сожалению, ушла к блогерам. 
У нас блогеры определяют, какие книги 
читать. Если блогер-миллионник говорит, 
что эта книга хорошая, ее пойдут читать. 
Нам необходимо восстанавливать инсти-
тут литературных критиков, выпускать их 
точно так же на телевидение, на радио. И 
рассказывать родителям о том, что есть 
современная детская литература, бук-
вально показывать, как она выглядит».

Светлана Кривошлыкова, предсе-
датель Союза детских и юношеских 
писателей:

«Сегодня, по нашим данным, в России 
насчитывается около 500 современных 
детских писателей, и более половины из 
них уже входят в наш Союз. Мы стремим-
ся объединить тех, кто создает книги, 
которые воспитывают детей в духе нрав-
ственности, любви к Родине и уважения 
к культурным ценностям.

У Союза детских и юношеских писа-
телей нет отдельного экспертного со-
вета, поскольку наша главная задача 
– поддерживать писателей, помогать им 
развиваться и создавать качественную 
литературу. Что касается экспертизы 
детской литературы, я считаю, что это 
прежде всего задача государства.

Но важно отметить, что введение цен-
зуры недопустимо. Это может разрушить 
живую и свободную атмосферу творче-
ства, столь важную для детской литера-
туры. Вместо этого необходимо создавать 
условия для того, чтобы писатели видели 
ценность в написании книг, востребован-
ных обществом и государством, и полу-
чали за это поддержку».

Наталья Казначеева, канд. педагоги-
ческих наук, доцент, ведущий научный 
сотрудник ФГБНУ «Институт изучения 
детства, семьи и воспитания»:

«Институт воспитания проводит фунда-
ментальные и прикладные исследования 
в области воспитания и развития детей. 
У нас работает отдел экспертизы, куда 
входят ученые-педагоги, детские психо-
логи, которые проводят компетентную 
экспертную оценку, в том числе детской 
литературы. Знания психологических 
особенностей современных детей, за-
дач их социальной ситуации развития, 
понимание дефицита эмоционального 
интеллекта, социальных рисков, которые 
наблюдаются в детской среде, конечно, 
должны быть у экспертов, которые рабо-
тают с детской книгой. В нашей работе 
мы отражаем результаты исследований 
института и оцениваем детскую литера-
туру на основе задач государственной 
политики в области воспитания.

Литература очень важна для ребенка во 
все времена – благодаря ей он накапли-
вает знания, получает уникальный субъ-
ективный опыт, осваивает национальную 
культуру. Современная детская литера-
тура обязательно должна включаться 
в школьную программу. Но это должна 
быть такая детская литература, которая 
оберегает традиционные российские 
духовно-нравственные ценности, нацио-
нальный код».

Светлана Зорина, президент Ассоци-
ации книгораспространителей:

«Хочу обратить внимание на тревожную 
ситуацию на рынке детской книги. С 2019 
года выпуск книг для детей и юношества 
сократился по количеству наименований 
на 31%, а по тиражам на 50%. Недавно 
Российская книжная палата опублико-
вала данные за 9 месяцев 2024 года: па-
дение детских книг по тиражу составило 
5,7%.

Продажи детских книг в книжном ри-
тейле падают. Если пять лет назад доля 
продаж детской литературы в книжных 
магазинах составляла около 30%, то 
сегодня этот объем сократился до 22%.

Сегодня в условиях сокращения рынка 
особенно важна системная поддержка 
детской книги в России. Необходимо 
больше внимания уделять профессио-
нальным рекомендательным сервисам 
и ресурсам по детской книге, таким как 
«БиблиоГид» и «ПроДетлит» РГДБ, «Сто 
лучших книг для детей и подростков» 
библиотеки им. Гайдара. Они служат 
хорошим навигатором для выбора каче-
ственной детской книги.

Всероссийские литературные премии 
по детской книге также важный нави-
гатор. Мы должны популяризировать 
лучшие детские книги – представлять 
лауреатов конкурсов на книжных ярмар-
ках, рекомендовать их в качестве при-
оритетов для комплектования библио-
течных фондов, рекомендовать книжным 
магазинам.

Таким образом мы сможем увеличить 
стартовые тиражи лучших отечественных 
книг и сделаем детскую книгу доступнее 
для читателей».

Ксения Молдавская, литературный 
критик:

«Псевдоэксперты выступают на языке 
хайпа, с ними бесполезно разговаривать 
языком логики и разума. Но вот судебный 
язык очень бы пригодился. Издатели 
должны были бы подать объединенный 
иск о защите чести, достоинства и про-
фессиональной репутации.

У нас сейчас много конкурсов, пре-
мий для детских писателей, и они очень 
разные. Если вы хотите участвовать в 
конкурсе, посмотрите бэкграунд каждого 
создателя конкурса, каждого эксперта и 
сделайте вывод: надо вам это или нет. 
Навигаторы по детской литераторе очень 
нужны.

Сегодня у нас издается очень много 
детской литературы, а «выстреливают» 
единицы. Это создает впечатление одно-
разовости литературы, что совершенно не 
так. Ощущение одноразовости позволяет 
появляться и одноразовым псевдоэк-
спертам.

Наша премия «Саламандра» – это экс-
перимент: может ли профессиональная 
репутация соперничать с финансовыми 
потоками. Сейчас у нас заканчивается 
второй сезон премии, и, похоже, что 
профессиональная репутация пока тор-
жествует».

Майя Душкина, канд. психол. наук, 
доцент Института социальной инжене-
рии ФГБОУ ВО «Российский государ-
ственный университет им. А.Н. Косы-
гина (Технологии. Дизайн. Искусство.):

«Начиная серьезный, откровенный и 
злободневный, как никогда, разговор 
о детской, подростковой и юношеской 
литературе, следует сразу обозначить 
его социокультурный контекст. Памятуя 
о масштабном характере социально-пси-
хологического воздействия последних со-
бытий на российское общество, особенно 
молодых его членов, и их родительские 
семьи, мы не можем полагаться исклю-
чительно на теоретические изыскания и 
стараемся опираться на актуальные на-
учно-практические исследования данной 
проблематики.

Так, в результате проведенных нами 
осенью текущего года пилотажных ка-
чественных исследований студенческой 
аудитории на выборке первых курсов 
гуманитарных специальностей универси-
тета удалось выявить следующие важные 
феномены:

1) преобладание переводной иностран-
ной литературы над отечественной в 2 
раза; 2) предпочтение жанров, уводя-
щих от реальности в вымышленный мир, 
где подростки пытаются спрятаться от 
вызовов современности, например, де-
тективно-приключенческие жанры над 
историко-биографическими, в 3 раза; 
фэнтези над научной фантастикой в 5 раз. 
Из позитивных явлений, обнаруженных в 
процессе исследования, можно отметить 
имеющийся у подростковой и юношеской 
аудитории интерес к научно-популярной 
литературе и поэзии, пусть и уступающий 
заметно иным жанрам по степени выра-
женности, но все же присутствующий, при 
всем прагматизме и практикоориентиро-
ванности, присущим в массе своей данной 
возрастной группе (поколение Z, зумеры).

Также в процессе проведения фокус-
групповых дискуссий и глубинных интер-
вью среди студентов-первокурсников 
было выявлено, что они практически не 
читают литературу о войне, только «по 
необходимости», избегая подобной тема-
тики как пугающей и психотравмирующей, 
строя при этом свои психологические за-

щиты на основе популярных псевдопаци-
фистских лозунгов общего характера «За 
все хорошее против всего плохого». Инте-
ресно, что наряду с этим было выявлено 
и характерное для подростков-зумеров 
«чувство одиночества», в актуальности 
которого признаются большинство участ-
ников проведенных опросов и интервью, 
а также страх «пустоты», «лишений», 
«изгнания».

При всем том зумеры не боятся затра-
гивания и глубокой проработки острых и 
тяжелых тем в литературных произведе-
ниях, таких как темы: а) насилия, б) преда-
тельства, в) травли, г) смерти, д) болезни. 
Но темы эти интересуют их для лучшего 
понимания возможных поведенческих 
сценариев и выбора оптимальной модели 
для себя лично в аналогичных или схожих 
обстоятельствах, об общественных или 
национальных интересах речь чаще не 
идет, только о сугубо индивидуальных.

Политика в области государственной 
поддержки выпуска современной отече-
ственной литературы патриотического ха-
рактера для детей и подростков должна 
строиться в соответствии с выявленными 
проблемными зонами и поставленными в 
соответствии с ними перед литераторами, 
книгоиздателями, педагогами, родителя-
ми и научно-образовательным сообще-
ством в целом актуальными целями и 
задачами».

Антон Скулачев, председатель Ас-
социации «Гильдия словесников», 
учитель русского языка и литературы 
ГБОУ школы № 1514:

«Я не вижу школу без современной дет-
ской литературы. У нас сейчас прекрас-
ное время расцвета детской литературы.

Я не могу лишить своих учеников раз-
говора о стихах Михаила Яснова, Эммы 
Машковской, Виктора Лунина, Насти 
Орловой. Я всегда выстраиваю диалог 
между Тургеневым и его произведением 
«Отцы и дети» и небольшим рассказом 
«Дом над морем» Нины Дашевской о том, 
возможен или невозможен диалог между 
поколениями и как он выстраивается.

Современная детская литература – это 
возможность преодолеть искусствен-
ные границы между нами и искусством, 
творчеством. Увидеть, что писатели – не 
только бородатые старики, чьи портреты 
висят на стенах. Писатель – живой че-
ловек, его можно потрогать, его можно 
о чем-то спросить, с ним можно погово-
рить. Почему я всячески, говоря языком 
подростков, «топлю» за современную 
литературу в школе – эта литература, при 
которой у учителя нет ответа, что хотел 
сказать автор. И это прекрасно.

Здорово, что в современных текстах 
есть недостатки, что они живые. Мне 
очень хотелось бы двигаться в сторону 
педагогики уязвимости, когда учитель го-
тов признать свою уязвимость. Признать 
уязвимость текста, который он проходит 
с детьми. И дальше про это поспорить с 
ребенком.

Сегодня у школьников огромная про-
блема с эмоциональным интеллектом. И 
об этом можно и нужно говорить через 
книжки. Потому что книга – это ситуация 
безопасного проживания эмоций. Что 
такое школа? Это возможность как раз 
создавать эту ситуацию безопасного 
проживания разнообразной жизни. Раз-
нообразной! И если мы пытаемся ее в 
какие-то берега забить, то происходит 
то, что случилось в поэме «Медный всад-
ник». Как писал митрополит Антоний Су-
рожский, многие очень хотят заморозить 
океан, чтобы он не представлял опасно-
сти. Заморозить океан невозможно, как 
и художественную жизнь повернуть в те 
берега, в которые нам очень бы хотелось 
ее повернуть».

Эльфия Дорофеева, генеральный 
директор издательства «МОЗАИКА-
СИНТЕЗ»:

«Наше издательство выпускает книги 
для дошкольников, в том числе и под-
вергнувшуюся сейчас критике «Бабуш-
ка-пират». Дети воспринимают книгу не 
так, как предполагают взрослые. Нам 
кажется, что мы им напишем правильные 
слова про любовь к Родине, они это прочи-
тают и станут патриотами. Но для ребенка 
книга – это прежде всего мир эмоций: он 
погружается в атмосферу истории, чув-
ствует героев, проживает с ними радости 
и горести, поэтому в первую очередь 
имеет значение оформление книги и 
слог – то, как это написано. И взрослый, 
который эту книгу дает, который книгу 
читает, доносит до ребенка свои ценност-
ные ориентиры. Поэтому, если мы хотим 
воспитывать новое поколение так, как 
рекомендует Институт детства, то нужно 
в первую очередь воспитывать взрослых.

Есть еще один существенный ресурс, 
который мы недооцениваем, – это до-
школьное образование. В детском саду 
есть своя библиотека, и детям читают 
ежедневно. Но при этом воспитатели 
современную книгу не очень хорошо 
знают. Важно через профессиональное 
сообщество, а не только через мини-
стерство просвещения поддерживать 
книгами дошкольные образовательные 
учреждения. В этом году мы впервые 
добились того, что на ярмарке интел-
лектуальной литературы non/fiction, 
которая открылась 5 декабря, проведен 
День воспитателя. Для них приготовлена 
специальная программа. Очень хочется, 
чтобы педагоги увидели разнообразие 
детских книг, почувствовали вкус к хо-
рошей детской литературе. Я призываю 
всех обратить особое внимание на до-
школьный возраст, на детские сады и на 
поддержку воспитателей, ведь именно 
они закладывают нравственные основы 
личности ребенка».
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« Нужно не забывать, что в скором времени те дети, 
которые сегодня читают детские книги, вырастут и будут 

решать серьезные вопросы, работать, а также управлять 
государством. Поэтому важно не допускать скороспелых 
решений, не плодить чрезмерное количество запретов, 
которые будут душить развитие детской литературы сегодня». 

« Литература очень важна для ребенка во все времена 
– благодаря ей он накапливает знания, получает 

уникальный субъективный опыт, осваивает национальную 
культуру. Современная детская литература обязательно 
должна включаться в школьную программу. Но это должна 
быть такая детская литература, которая оберегает 
традиционные российские духовно-нравственные ценности, 
национальный код». 



КОНТРОЛЬ  В Северной 
Осетии собственник земельного 
участка допустил зарастание 
более гектара сельхозземель

Беспризорная земля
В ноябре 2024 года в Пригородном 
районе Республики Северная Осетия 
– Алания выявлено зарастание земель 
сельскохозяйственного назначения. 
Нарушение было установлено Северо-
Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора в ходе 
выездного обследования.

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления Россельхознадзора 

Более 1,2 га плодородных 
земель южнее села Октябрь-
ского оказалось под травя-
нистой растительностью. В 
центральной и южной частях 
участка обнаружены очаги 
произрастания сорной рас-
тительности (чертополох ко-
лючий, бодяк) и древесно-ку-
старниковой растительности, 
не относящейся к многолет-
ним плодово-ягодным насаж-
дениям и мелиоративным за-
щитным лесным насаждениям.

По данному факту собствен-
нику земельного участка за невыполнение установ-
ленных требований и обязательных мероприятий по 
защите сельскохозяйственных угодий от зарастания 
25 ноября объявлено предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных требований законо-
дательства.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2024 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятель-
ности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организа-
ций, предприятий различных форм собственно-
сти, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дорогой, глубокоуважаемый

Владимир Ахболатович 
КАРСАНОВ! 

Искренне поздравляем вас
с 90-ЛЕТИЕМ!

Желаем крепкого здоровья, счастья 
и благополучия в семье! Пусть близкие 
радуют улыбками и согревают теплом, 
любовью и заботой. Желаем оставаться 
всегда молодым душой и сердцем, не 
терять своей жизнерадостности. Ваш 
жизненный опыт – пример для подража-
ния младшим, это доброта, душевность 
и порядочность.

С любовью и уважением
КАРСАНОВЫ, ДЗУЦЕВЫ, ЦКАЕВЫ.

ШЕФСТВО  Школа окружена вниманием людей в погонах

ИРАНский участковый  
В текущем году в селении Иран Кировского 
района Республики Северная Осетия – Алания 
зарегистрировано лишь одно преступление 
– мошенничество, которое в течение 
дежурных суток раскрыл старший участковый 
уполномоченный капитан полиции Руслан 
ТУАЕВ. 

Марина ПЛИЕВА
Фото Юлии БОРИСКОВОЙ, 
Милады МОРГОЕВОЙ

Осетинское селение Иран 
– необычная точка соприкос-
новения, которую Республика 
Северная Осетия – Алания на-
шла с одним из древнейших 
государств мира. Название 
столь необычного для воспри-
ятия селения, которому в 2027 
году исполнится 100 лет, имеет 
свою любопытную историю. 
Этот маленький населенный 
пункт, расположенный в Ки-
ровском районе республики, 
на границе с Кабардино-Бал-
карией, первые поселенцы не-
когда прозвали по-осетински «е 
ран», что в переводе означает 
– «подходящее место». Позже 
словосочетание стали произ-
носить слитно. Так и появился 
в Северной Осетии маленький 
гостеприимный уголок с пер-
сидским акцентом – Иран. 

Сегодня местные жители на-
зывают Иран небольшим город-
ком с большими перспективами. 
Несмотря на то что здесь всего 
три улицы – Токаева, Кирова и 
Плиева, а население составля-
ет порядка 550 человек, в селе-
нии есть свои детский сад, по-
чта, современный дом культуры 
и школа, которой в сентябре 
2015 года было присвоено имя 
ее выпускника генерал-майора 
Георгия Магометовича Канте-
мирова. Тогда, на праздничной 
линейке, посвященной данно-
му событию, было объявлено, 
что Министерство внутренних 

дел Северной Осетии берет 
шефство над образовательным 
учреждением. Это заявление 
с восторгом приняли как учи-
теля, так и сами учащиеся и их 
родители. 

С тех пор, вот уже почти де-
сять лет, полицейские оказы-
вают руководству подшефной 
Иранской школы помощь и под-
держку в решении насущных 
проблем, ежегодно поздравля-
ют детей с праздниками, дарят 
подарки, организовывают для 
них культурный досуг, в том 
числе, в городе Владикавказе. 
По инициативе сотрудников 
республиканского МВД осу-
ществлено благоустройство 
школьной территории: в здании 
проведен ремонт, заменены 
окна, вокруг учреждения воз-
веден забор и, самое главное, 
для детей создан мини-стадион 
с футбольным полем, волей-
больной площадкой спортив-
ными уличными тренажерами 
и турниками. 

К своей малой родине жители 
с. Ирана относятся бережно, с 
большим почтением. Признают-
ся в любви ей не только на сло-
вах. Чистые и ухоженные улицы 
– лучше любых признаний. А с 
каким трепетом и уважением 
они хранят в сердцах доблест-
ные страницы славной истории 
осетинского народа. Совсем 
недавно здесь капитально вос-
становили мемориал павшим в 
годы Великой Отечественной 
войны, а во дворе школы уста-
новили памятник Анне Казбе-
ковне Байматовой– школьной 

учительнице, расстрелянной 
гитлеровцами за связь с парти-
занами осенью 1942 года.  

Всем жителям и гостям Ирана 
со стороны может показаться, 
что в селе все тихо, преступле-
ния почти не совершаются, а 
если что-то все же происходит 
на бытовом уровне, вычислить 
нарушителя нетрудно: все друг 
друга знают. И действительно 
так оно и есть. «У нас стабиль-
но хорошо», – с гордостью за-
являет старший участковый 
уполномоченный ОМВД России 
по Кировскому району капитан 
полиции Руслан Туаев. Имен-
но ему год назад руководство 
территориального органа до-
верило следить за порядком 
на административном участке
«с. Иран – с. Дарг-Кох».

Руслан Витальевич уверен, 
что доверие местных жителей 
уже заслужил. Будучи пере-
веденным из родной станицы 
Змейской на новую террито-
рию, он в первую очередь по-
знакомился с жителями села. 
«Пока всех не обойдешь и со 
всеми не познакомишься – у 
тебя не может быть нормаль-

ной работы, – убежден поли-
цейский. – Сначала окружа-
ющие относились немного с 
опаской, присматривались, 
и это нормально. Ведь на все 
нужно время». Зато сейчас 
каждый сельчанин, увидев сво-
его участкового, расплывается 
в улыбке, приглашает в дом 
почаевничать, да и просто по-
говорить по душам. 

Руслан Туаев с детства меч-
тал стать полицейским, таким, 
как его родной дядя Эрик 
Георгиевич Золоев. И стал 
им. Участковый с пятнадца-
тилетним стажем, он все эти 
годы добросовестно служит 
в любимом и дорогом сердцу 
Кировском районе, а чаяния 
земляков воспринимает как 
свои, личные. В текущем году в 
селении Иран произошло всего 
одно преступление. Это было 
мошенничество, совершенное 
в отношении местной житель-
ницы, которое капитан Туаев 
раскрыл в течение дежурных 
суток. Злоумышленник был 
осужден и даже частично воз-
местил потерпевшей причинен-
ный материальный ущерб. 

Жизнь в Иране – особенная. 
Понять это могут лишь те, кто 
имеет счастье видеть все сво-
ими глазами. Отрадно, что в 
современном мире остались 
еще те люди, которые не вы-
живают в селах, а живут в них 
полноценной жизнью, не мысля 
об ином. Местная детвора обо-
жает играть на улице, ребята 
изучают природу, собирают 
цветы и наблюдают за домаш-
ними животными. Сама природа 
предлагает им массу возможно-
стей для активного и полезного 
времяпрепровождения.

Сегодня, в преддверии веко-
вого юбилея, Иран пишет свою 
историю, развивает сельское 
хозяйство, делая большие и 
смелые шаги в  будущее. Жи-
тели села учатся жить вме-
сте, поддерживая друг друга в 
трудные минуты, и именно это 
делает их особенными. Они ве-
рят, что счастье – это не только 
материальные блага, но и на-
стоящие, искренние отношения 
и простые радости.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Во Владикавказе провели семинар по проблеме сахарного диабета

ВРАЧИ – РЯДОМ
На базе Национальной научной 
библиотеки РСО–А прошла 
междисциплинарная школа по 
вопросам лечения пациентов с 
критической ишемией нижних 
конечностей и диабетической 
стопой.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Ведущие московские специалисты дели-
лись своим опытом и знаниями не только с 
хирургами общего профиля, вынужденно 
выполняющими высокие ампутации, сосу-
дистыми хирургами, специалистами, зани-
мающимися лечением ран и сопутствующей 
патологии из Северной Осетии, но и из реги-
онов СКФО. Все они собрались, чтобы обсу-
дить актуальные вопросы, включая новые 
технологии лечения сосудистой патологии, 
ран и общей терапии, внедрение наиболее 
эффективных методик в ежедневную кли-
ническую практику.

Основные задачи школы – обучение и 
расширение компетенций каждого из специ-
алистов, принимающих участие в лечении па-
циентов с критической ишемией нижних ко-
нечностей (КИНК) для снижения количества 
высоких ампутаций нижних конечностей. 

КИНК – главная причина нетравматических 
ампутаций нижних конечностей во всем мире. 
Распространенность этого заболевания 
больше, чем у большинства онкологических 
болезней, а прогноз по выживаемости хуже, 
чем у многих видов рака. Лечение таких паци-
ентов – это не только выполнение операции 
на сосудах, но и особая тактика ведения 
ран, компенсация сопутствующей патологии, 
применение различных функциональных 
методик. Отсутствие или некачественное 
выполнение любого из компонентов лечения 

зачастую приводит к неудовлетворительным 
результатам и гибели пациента.

Главный внештатный эндокринолог Минз-
драва РСО–А Елена Хадарцева отметила, что 
профилактика синдрома диабетической стопы 
прежде всего заключается в компенсации 
углеводного обмена и в достижении целевых 
показателей гликированного гемоглобина. На 
сегодня благодаря федеральной программе 
«Сахарный диабет» пройти обследование 
можно в любом медучреждении. Особо она под-
черкнула важность заинтересованного подхода 
самого пациента:

«Он должен быть ответствен за свое здоро-
вье и не допускать таких осложнений, как син-
дром диабетической стопы. Как только пациент 

заболевает диабетом, он должен контролиро-
вать гликированный уровень гемоглобина раз в 
три месяца и приходить к эндокринологу с днев-
ником самоконтроля. Если он будет это делать, 
то не допустит синдрома диабетической стопы». 

Открывая мероприятие, главный хирург 
СКФО, доктор медицинских наук, профессор, 
заведующий кафедрой хирургических болез-
ней № 2 Северо-Осетинской государственной 
медицинской академии, заслуженный врач 
Российской Федерации Валерий Тотиков 
отметил, что поднятая проблема крайне ак-
туальна. По его словам, наши хирургические 
отделения практически забиты больными с 
критической ишемией нижних конечностей и 
диабетической стопой.

«Эта хирургическая школа была организо-
вана для того чтобы как-то сдвинуться с этих 
позиций и научно подойти к проблеме в наших 
хирургических стационарах. Необходимо вы-
вести все на хороший экспертный уровень. 
Для этого мы и пригласили московских специ-
алистов», – сказал он.

Согласился с Валерием Зелимхановичем 
сердечно-сосудистый и рентгенэндоваскуляр-
ный хирург, доцент кафедры сердечно-сосуди-
стой хирургии факультета дополнительного 
профессионального образования «Российский 
национальный исследовательский медицин-
ский университет имени Н.И. Пирогова» МЗ 
РФ, руководитель команды специалистов 
КИНК РФ Андрей Ерошенко, который от-
метил масштаб проблемы в пределах всей 
страны. 

«Очень сложно добиться того, чтобы вез-
де все хорошо функционировало. В России 
уровень ампутаций доходит до 50–60 на 100 
тыс. населения. Мы здесь, чтобы поднять 
компетенции хирургов, объяснить систему 
лечения, рассказать о нашем опыте ведения 
этих пациентов на пике той информации, кото-
рая сейчас есть в мире», – сказал он.

В этот же день были заслушаны доклады 
по вопросам ампутации нижних конечностей 
и организации помощи при синдроме диабе-
тической стопы в РФ, методам диагностики 
нарушения кровотока в нижних конечностях. 
Поговорили и о роли эндокринолога в раннем 
выявлении и лечении пациентов с синдро-
мом диабетической стопы. А в завершении 
мероприятия состоялся «круглый стол», на 
котором обсуждались перспективы разви-
тия специализированной помощи при угрозе 
ампутации нижних конечностей и синдроме 
диабетической стопы. 

Конференция была организована по ини-
циативе Северо-Осетинского регионального 
отделения российского общества хирургов, 
руководства СОГМА и Ассоциации эндокри-
нологов РСО–А.

 ПРОДАЮ 
ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 4 КОМН. 
пл. 160 м2 (все уд., з/у 10 сот., ре-
монт) в ст. Архонской, ул. Петра 
Первого, 50 – 8,1 млн руб., или 
МЕНЯЮ на 1-КОМ. КВ. с допл. 
на 2–3 эт. во Владикавказе. 
Тел. 8-928-065-36-38.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ 
«МОДИ», «ФЛОРИНА», «КАН-
ДИЛЬ-СИНАП» И «СЛАВА», 
МЕЛКИЕ И ПАДАЛИЦУ без 
химической обработки, вы-
ращенные в экологически чи-
стом р-не на берегу реки Урух 
– все по оптовым ценам. Тара 
возвратная. Обр.: ул. Левчен-
ко, 23. Тел.: 8-988-873-68-98; 
52-52-99 (д.).

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. в хор. сост. во 

Владикавказе на длительный 
срок – 25 тыс. руб./мес. Тел. 
8-905-488-15-20.

 СДАЮ 
  1-КОМ. КВ. в общем дворе 

со всеми уд., на ул. Неведом-
ского, 4 (р-н Дружбы) на дли-
тельный срок – 20 тыс. руб./
мес. + газ, вода, эл-во – по 
счетчикам. Тел. 8-918-822-
26-03.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ: кухни, шка-
фы-купе и отдельные эле-
менты. Тел. 8-918-839-56-87.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  УКЛАДКА НАПОЛЬНОГО 
КАФЕЛЯ, ДЕМОНТАЖ СТРО-
ЕНИЙ, ЭЛЕКТРИКА, САНТЕХ-
НИКА, БЕТОННЫЕ РАБОТЫ. 
Тел. 8-963-177-25-20.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: во-
рота, перила, навесы из 
лексана, решетки и беседки; 
ПОКРАСКА ВОРОТ, ПЕСКО-
СТРУЙ, и многое другое. Тел. 
8-963-178-57-60, Казбек.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

  ИЩУ РАБОТУ ПО РЕМОНТУ 
И НАСТИЛУ МЯГКОЙ КРОВЛИ 
рубероидного типа любой слож-
ности и современными мате-
риалами. Тел. 8-961-823-43-69, 
Казик.

Полицейский дед Мороз в Иранской школеПолицейский дед Мороз в Иранской школе

КРИМИНАЛ  Управлением ФСБ 
России по РСО–А выявлена 
и пресечена противоправная 
деятельность трех граждан РФ, 
совершивших мошенничество в 
особо крупном размере

«Обошли»
конкурентов

В частности, специалисты по закупкам 

Северо-Осетинского педагогического 

колледжа (СОПК) и руководитель 

ООО «Фурия» похитили денежные 

средства, выделенные СОПК на 

развитие образовательного кластера 

в рамках федерального проекта 

«Профессионалитет».

Пресс-служба
УФСБ России по РСО–А

В период с апреля по июль 2024 г. представители 
СОПК в обход конкурентных процедур заключили с 
ООО «Фурия» ряд договоров на поставку техническо-
го оборудования по ценам, заведомо превышающим 
среднерыночную стоимость приобретаемых товаров. 
Незаконно полученная прибыль в особо крупном раз-
мере впоследствии была разделена между участниками 
преступного сговора.

Следственным отделом УФСБ России по РСО–А в от-
ношении мошенников возбуждено уголовное дело по ч. 
4 ст. 159 УК РФ. Один фигурант заключен под стражу, 
два других находятся под домашним арестом.
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

Родные и 
близкие бла-
годарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты дорогого

ТЕХОВА
Таймураза
Хатуевича,

и сообщают, 
что годовые по-
минки со дня его кончины состоят-
ся 14 декабря по адресу: с. Дарг-
Кох, ул. Революции, 162.

Родные и 
близкие бла-
годарят род-
ственников, со-
седей, друзей 
и всех, кто раз-
делил с ними  
боль утраты

ГАБИСОВА 
Алана

Николаевича,
и сообщают, что годовщина со 

дня его кончины состоится 14 де-
кабря, в субботу,  по адресу: ул. 
Ген. Дзусова, 19.

Родные и близ-
кие выражают 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил с 
ними горечь утра-
ты  

АКИЕВА
Олега

Амурхановича,
племянника Дзуцевых,
и сообщают, что 40-дневные по-

минки со дня его кончины состо-
ятся 14 декабря, в субботу,  по 
адресу: с. Ольгинское, ул. Проле-
тарская, 54.

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строи-
тельных, торговых организаций, 
предприятий различных форм 
собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений  
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ИГРА  Вы когда-нибудь читали репортаж с игры КВН от 
члена жюри? Тогда вас всех – с дебютом, а ребят –
с отличным финалом лиги «Алания»

Финал –
это новый старт

Статистика показывает, что последняя игра сезона бывает менее 
яркой и смешной. На этот раз команды подпортили сухие показатели 
и полностью оправдали надежды полного зала зрителей. Кстати, 
билетов не было уже за несколько дней до финала. И такой интерес 
к КВН – это уже новая статистика, которая не может не радовать (и 
это при том, что выбор мероприятий, куда сходить, во Владикавказе 
тоже растет).

Мадина МАКОЕВА

Три комплекта медалей, одно 
звание чемпиона и 3 команды, 
каждая из которых хочет, что-
бы победный фейерверк был в 
ее честь. Так получилось, что 
у каждого из финалистов за 
спиной уже телевизионный опыт 
– все они участники проекта 
«Лига городов» на канале ТНТ. 
Круто? Бесспорно. Осталось 
еще раз блеснуть мастерством, 
чтобы все члены жюри подняли 
таблички с пятеркой. И… они 
блистали!

«Кавказский хребет» – жен-
ская сборная, представляю-
щая Владикавказский инсти-
тут управления, «Агрофак» из 
Ставропольского ГАУ и «Моя 
команда» из Владикавказа шу-
тили, пели, танцевали, снова 
шутили и срывали овации. Как и 
любая игра, финал-2024 был не-
однородный: наболевшие и акту-
альные темы, удачно подсвечен-
ные юмором, буквально «взры-
вались» хохотом зрителей, а 
некоторые так и не «зашли» 
залу, оставшись где-то между 

игроками и сценой… Так отлич-
ный старт на конкурсе «При-
ветствие», за который все судьи 
каждой команде поставили «5», 
сменился вялой разминкой. 

Пересказывать шутки – всег-
да дело неблагодарное, но про-
цитирую лучшую, которая даже 
получила спецприз от спонсора: 
«В Чикаго уже столько осетин, 
что запустили специальный 
прямой рейс «Чикаго – Влади-
кавказ».

Небольшая ремарка прежде, 
чем объявить итоги четырех 
конкурсов. Можно любить или 
не любить КВН как творческое 
направление, но нельзя не за-
мечать и отрицать того, сколько 
классных людей он объединяет, 
отрывает от улицы и дает воз-
можность проявить себя. Лига 
«Алания» помогла стереть гра-
ницы между студентами вузов 
и ссузов, преодолела географи-
ческие расстояния – уже второй 
год к нам приезжают команды 
из Владивостока, Красноярска, 
Сочи, Москвы, Ставрополя, Хер-
сонской области, и научила нас, 

что нужно верить в мечту (при-
вет «Юрикенам»!). И если новые 
звезды зажигаются, значит это 
кому-нибудь нужно!

А в финале, как и положено в 
предновогодней игре, случилось 
маленькое (а, быть может, даже 
большое) чудо: двойное чемпи-
онство. Первое место разделили 
«Агрофак» и «Моя команда», 
достойно отыгравшие весь сезон 
2024 года. Абсолютно разные 
по стилю и юмору, но одинаково 
полюбившиеся членам жюри и 
зрителю. 

Что их ждет дальше? Для нача-
ла – фестиваль команд КВН «Ки-
ВиН-2025» в Сочи. Как пророчит 
директор молодежного театра 
КВН Северной Осетии Сослан 
Плиев, команду из Ставрополь-
ского ГАУ могут взять в Высшую 
лигу, а у «Моей команды» своя 
траектория, с которой они еще 
определяются. В любом случае, 
каждый из этих парней и деву-
шек уже оставил свой след в 
развитии отечественного КВН, 
и новые команды, как оно и бы-
вает, будут стоять на их плечах. 

ТВОРЧЕСТВО  Новый 
мультимедийный проект «Пушкинские 
сказки» к 225-летию великого поэта 
Александра Пушкина

«Руслан и Людмила»
на осетинском языке
Творческий проект Союза театральных 
деятелей РСО–А, отличающийся своей 
новизной, представляет сочетание 
классического произведения и музыки, 
с иллюстрациями к поэме «Руслан и 
Людмила». Проект был поддержан 
Президентским фондом культурных 
инициатив (ПФКИ), который выделил на его 
реализацию свыше 2 млн рублей.

Лолита МАМИЕВА.
Фото Златы ТЕБИЕВОЙ

Для организаторов не было в новинку собрать на одной сцене 
ведущих артистов театров Севера и Юга Осетии, которые с боль-
шой охотой отозвались для участия в этом проекте. Но в таком не-
обычном формате сказочников-чтецов  актеры работали впервые.

В русско-осетинской версии «Мультимедийного концерта 
«Пушкинские сказки» приняли участие народный артист РФ, ху-
дожественный руководитель Академического русского театра 
им. Е. Вахтангова Владимир Уваров, заслуженная артистка РФ 
Наталья Серегина и актеры театра Роберт Кисиев и Эльмира 

Бестаева. От Юго-Осетинского государственного драмтеатра 
им. К. Л. Хетагурова участвовали актеры Василий Техов, Со-
слан Бибилов и Натия Чохели. В роли чтецов также выступили 
артисты Валерий Цариев, Фатима Пагиева, Альберт Хадаев, 
Амир Рахимов, Марат Дзгоев, Андрей Кокоев, Геор Валиев  
и  другие. Режиссер концерта  – заслуженный деятель искусств 
РЮО Тамерлан Дзудцов.  Сопровождали это творческое дей-
ство на сцене звучание отрывков из оперы М. Глинки «Руслан 
и Людмила» и произведения осетинских композиторов в ис-
полнении оркестра народных инструментов Государственной 
филармонии РСО–А под управлением Олега Ходова.

Впервые для такого формата представления сделал ил-
люстрации и народный художник РСО–А Сергей Савлаев. 
Несмотря на то что он не раз   иллюстрировал книги, работа в 
этом проекте была для него особенной. Конечный результат 
– совмещение текста, музыки и визуализация иллюстраций к 
сказке – удивил и его самого.

В течение полугода над переводом работала член Союза пи-
сателей РФ Залина Басиева. По ее признанию, все это время 
ее жизнь была подчинена работе над поэмой, и ей удалось не 
только до конца перевести объемный текст произведения, но 
и, по мнению слушателей в зале, передать ритмику Пушкина.  
Тем не менее было решено воспроизвести поэму на концерте 
на двух языках: русском и осетинском. И, по мнению народного 
артиста РФ Владимира Уварова, – это правильное решение, 
способствующее популяризации творчества великого поэта 
среди молодежи, которая и благодаря переводу откроет для 
себя Пушкина. 

О неразрывной связи Русского театра с Александром Пушки-
ным после завершения концерта говорил Владимир Уваров и 
поблагодарил руководство отделения СТД, за то, что премьера 
проекта прошла на сцене их театра.     

«В этом есть истинный патриотизм и забота о родном языке, 
потому что если нет языка – это потеря нации и национального 
суверенитета! Два человека, абсолютно неравнодушных, кото-
рые понимают меру своей ответственности – это Казбек Губиев 
и Фатима Пагиева», – сказал руководитель театра.

Как о большом событии в культурной жизни республики 
говорит о проекте «Пушкинские сказки» председатель СТД 
РСО–А Казбек Губиев, потому что все, что происходило на 
сцене, было впервые – поэма, звучащая на осетинском языке, 
оркестр народных инструментов, который играет оперу Глинки, 
и впервые присутствует визуальный ряд. Это синтез профес-
сионализма, объединившего и живопись, и художественное 
чтение,  и музыку.

 По задумке авторов проекта, мультимедийный концерт смо-
гут увидеть жители Южной Осетии, Ардона, Моздока, Алагира 
и Беслана. Для жителей это будет прекрасная возможность 
увидеть любимых артистов в несколько необычном для них 
амплуа, услышать лучшие образцы классической музыки и на-
сладиться прекрасным звучанием родного языка.

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу приглашает на постоянную работу 

специалистов с опытом работы:специалистов с опытом работы:

УСЛОВИЯ И ОПЛАТА ТРУДА – ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, 

контак. тел. отдела кадров 76-26-57, факс 76-26-59.

  ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников);
  ТОКАРЕЙ (учеников);
  СЛЕСАРЕЙ МЕХАНОСБО-

РОЧНЫХ РАБОТ (учеников); 
  СЛЕСАРЯ ПО РЕМОНТУ И 

ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРО-
ОБОРУДОВАНИЯ (опыт работы);

  ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕ-
МОНТУ  И  ОБСЛУЖИВАНИЮ 
ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ (опыт 
работы с электроникой);

  УБОРЩИКА  ПРОИЗВОД -
СТВЕННЫХ И СЛУЖЕБНЫХ ПО-
МЕЩЕНИЙ.

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА
В АВТОСЕРВИС,

находящийся на территории
СНО «Иристон».

ТЕЛ. 8-962-744-38-05.

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная  плата 

– от 40 т. р., хорошая 
транспортная развязка, 
жилищное обеспече-
ние, полный социаль-
ный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÔÈËÈÀË ÐÒÐÑ 
«ÐÒÏÖ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ 

ÑÅÂÅÐÍÀß ÎÑÅÒÈß – ÀËÀÍÈß»
приглашает на постоянную работу: 

  ИНЖЕНЕРА СВЯЗИ И ИНЖЕ-
НЕРА-ЭЛЕКТРОНЩИКА
(з/п 55 00 руб.); 

  АНТЕНЩИКА-МАЧТОВИКА
  (з/п 45 000 руб.);

  ОПЕРАТОРА КОТЕЛЬНОЙ
(з/п 30 000 руб.).

Обр.: г. Владикавказ, ул. Тельмана, 
31-а (заезд с ул. Николаева, 48), тел.: 
51-51-58, 51-68-63, 8-918-822-85-50.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 декабря

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

МОТОСПОРТ

СКОРОСТЬ И ЗРЕЛИЩЕ
На мотодроме станицы 
Архонской прошли 
Открытый лично-
командный чемпионат, 
Первенство РСО–А 
и Кубок СКФО среди 
ветеранов и любителей 
по мотокроссу и 
Эндуро-Кроссу и были 
приурочены к Дню 
Героев Отечества.
В. СВЕТЛОВА

В соревнованиях приняли 
участие более 80 спортсменов 
из 28 регионов России. 

На торжественном откры-
тии соревнований выступили: 
заместитель министра фи-
зической культуры и спорта 
РСО–А Дмитрий Кабацкий, 
президент Федерации мото-
спорта СКФО и РСО–А Вя-
чеслав Фисенко, президент 
жюри – судья Всероссийской 
категории Виктор Губанов 
(г. Ставрополь), председатель 
спортивно-технического клуба 
АМС «Архонка» Александр 
Кива. Они поздравили всех 
участников соревнований с 
праздником Героев Отечества 
и пожелали всем удачных стар-
тов и финишей.

Соревнования, в которых 
участвовали дети с 8 лет и 
взрослые спортсмены до 70 
лет, собрали много зрителей, 
любителей этого зрелищного  
вида спорта. Погода благопри-
ятствовала этому, и все болель-
щики наслаждались захваты-
вающей борьбой спортсменов 
во всех классах мотоциклов. 

В командном зачете чемпио-
ната и первенства республики 
чемпионом стала команда СТК 
«Архонка», серебряным при-
зером чемпионата – команда 
«Мотошкола г. Владикавказа», 
бронзовым призером – команда 

«Ирон Мотогон» г. Моздока, 
четвертое место заняла коман-
да «BSE г. Чехов» Московской 
области.

В командном зачете в фор-
мате «Эндуро-кросс» чемпио-
ном республики стала команда 
СТК АМС «Архонка», на втором 
месте команда «BSE г. Чехов» 
Московской области и на тре-
тьем месте команда «Адрена-
лин», г. Ставрополь.

В личном зачете в разных 
возрастных категориях стали: 
Дмитрий Шарапов (г. Ялта, 
Республика Крым), Даниил 
Дуплищев (г. Светлоград), 
Александр Шарков (г. Сур-
гут Ханты-Мансийский АО), 
Ацамаз Елканов (г. Влади-

кавказ) ,  Александр Кива
(г. Владикавказ), Георгий До-
баев (г. Моздок), Михаил Боле-
лов (г. Владикавказ), Сергей 
Фирсов (г. Волгоград), Алек-
сандр Парсиев (с. В. Фиагдон), 
Артур Сырхаев (г. Владикав-

каз). Среди девушек лучшей 
признана Александра Хацаюк
(г. Владикавказ). 

Все победители и призе-
ры соревнований в личном и 
командном зачетах были на-
граждены кубками, медалями 
и дипломами.

Федерация мотоспорта 
СКФО и РСО–А благодарит за 
помощь в организации и про-
ведении соревнований Мини-
стерство физической культуры 
и спорта РСО–А, Министерство 
внутренних дел РСО–А, глав-
ное управление МЧС по РСО–А, 
Министерство здравоохране-
ния РСО–А, АМС Пригородного 
района РСО–А и станицы Ар-
хонской. Также слов благодар-

ности за спонсорскую помощь 
заслуживают гостиничный ком-
плекс «Фермер» ст. Архонской, 
база отдыха «Порог неба», ИП 
Г. Кетоев «Чистая польза», ИП 
Шашлычная «Аллон», «Ирон 
Мотогон», СТК «Архонка».

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 

БИДИХОВА
Казбека 

Дзарахматовича,
п л е м я н н и к а 

Цириховых, зятя 
Караевых.
Гражданская панихида состоится 

13 декабря  по адресу: ул. А. Ке-
саева, 27. 

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДЗУЦЕВА
Таймураза (Цара) 
Саханджериевича. 

Гражданская панихида состоится 
12 декабря  по адресу: пр. Коста, 
148. 

Коллектив МБУК ВМЦД и К «Ра-
дуга» выражает глубокое соболез-
нование И. Т. Дзуцевой по поводу 
кончины отца

ДЗУЦЕВА
Таймураза (Цара) 
Саханджериевича. 

Коллектив Отделения фонда 
пенсионного и социального стра-
хования по РСО–А выражает ис-
креннее соболезнование родным 
и близким по поводу кончины кол-
леги

ГУРИЕВОЙ
Елизаветы Гургоковны.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по по-
воду кончины доцента кафедры 
электрооборудования, электро-
технологий и энергообеспечения 
предприятий инженерного факуль-
тета 

ГОКОЕВА
Тамерлана Маратовича.

Гражданская панихида состоится 
12 декабря  по адресу: г. Дигора, 
ул. Ленина, 242. 

Коллектив ГБПОУ «Технологи-
ческий колледж полиграфии и 
дизайна»  выражает глубокое со-
болезнование сотрудницам Т. Н. 
Смайлиевой и К. Т. Худаловой по 
поводу кончины мужа и брата

ХУДАЛОВА
Руслана Таймуразовича.

Заслуженная артистка РФ Наталья СерегинаЗаслуженная артистка РФ Наталья Серегина

Артисты Юго-Осетинского государственного Артисты Юго-Осетинского государственного 
драматического театра им. К. Л. Хетагуровадраматического театра им. К. Л. Хетагурова
Геор Валиев и Натия ЧохелиГеор Валиев и Натия Чохели
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